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МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 11.09.2015) $365,1 МЛРД

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
21.09.2015) 808,78 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
21.09.2015, 19.00 МСК) $48,39 ЗА БАРРЕЛЬ

€1=
74,83

$1= 
66,15
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Правительство должно сдержать слово, которое дал врачам Владимир Путин

ЗАРПЛАТЫ ВРАЧЕЙ Как правительство подгоняет их под обещания президента

Самовыполнимые 
указы

Владимир 
Путин не раз 
повторял, что 
майские указы 
пересмотру 
не подлежат 
без оглядки на 
кризис и прочие 
обстоятельства, 
намеченные 
цели должны 
быть достигнуты

Окончание на с. 2

Окончание на с. 6

ВЫБОРЫ

Русское 
избирательное 
чудо

Александр Сысоев
создатель сервиса 2GIS

Как заработать 
на бесплатном 
справочнике

СВОЙ БИЗНЕС, С. 18

ТЕМА ДНЯ | Московская биржа снова сбилась с торгов

Из-за чего в понедельник торги были прерваны более чем на два часа с. 12 

Как сотрудники биржи объясняют постоянные технические неполадки с. 12 

Хроника сбоев на Московской бирже в 2015 году с. 13

ЕЛЕНА МАЛЫШЕВА

Предвыборные обещания Вла-
димира Путина, так называемые 
майские указы, о повышении зар-
плат врачам и учителям выпол-
нить трудно, а не выполнить нель-
зя. Поэтому чиновники нашли 
несколько способов подогнать 
цифры под нужный результат.

Один из программных майских указов 
президента 2012 года требует повы-
шения зарплат работникам соцсфе-
ры, но не в абсолютных величинах, а в 
привязке к уровню средней зарплаты. 
К 2018 году зарплаты врачей, препода-
вателей вузов и научных сотрудников 
должны вырасти до 200% от средней 

зарплаты в регионе, а зарплаты со-
цработников, медсестер, школьных 
учителей и некоторых других катего-
рий должны быть доведены до 100% от 
этой величины. Сам Владимир Путин 
не раз повторял, что майские указы пе-
ресмотру не подлежат без оглядки на 
кризис и прочие обстоятельства, наме-
ченные цели должны быть достигнуты.

НЕ УЧИТЫВАТЬ 
СОВМЕСТИТЕЛЬСТВО

На примере врачей РБК выявил не-
сколько способов, которые позволя-
ют чиновникам формально показы-
вать нужные цифры, а в реальности 
не приводят к увеличению зарплат 
медиков.

Самый эффективный  способ — 
подсчет зарплаты врачей без по-
правки на количество ставок, кото-
рые они занимают. Игнорирование 
среднего коэффициента совмести-
тельства по  отрасли (1,5  — на  три 
ставки трудятся два врача) позволя-
ет Минздраву на бумаге показать бо-
лее высокий уровень зарплат меди-
ков, говорит председатель правления 
Ассоциации медицинских обществ 
по качеству (АСМОК) Гузель Улумбе-
кова. В результате заявленная сред-
няя зарплата медиков (46,2 тыс. руб. 
в 2014 году по данным Росстата) по-
лучается на 50% выше, чем оплата за 
одну ставку.

ФАРИДА РУСТАМОВА

На последних выборах слу-
чился забавный казус: многие 
партии получили меньше 
голосов, чем до этого собрали 
зачтенных избиркомами 
подписей. Похоже, избир-
комы любят эти партии 
больше, чем избиратели. 

Итоговый доклад экспертов Ко-
митета гражданских инициатив 
(КГИ) Алексея Кудрина  «Итого-
вая конкуренция, электораль-
ная динамика и закономерности 
результатов избирательной кам-
пании-2015» посвящен итогам вы-
боров. Политологи Александр Кы-
нев, Аркадий Любарев и Андрей 
Максимов обнаружили парадок-
сальное несоответствие на выбо-
рах в региональные заксобрания: 
чем меньше у партии брака в под-
писных листах и чем больше у нее 
зачли подписей, тем хуже ее ре-
зультат на выборах.

В качестве примера авторы до-
клада приводят Костромскую об-
ласть, где на выборах в областную 
думу на основании подписей из-
бирателей были зарегистриро-
ваны десять партийных списков, 
включая список демократической 
коалиции Алексея Навального, вы-
двигавшийся под брендом партии 
РПР-ПАРНАС. Аналитики сопоста-
вили число подписей, собранных 
партиями и зачтенных избирко-
мами, с числом голосов, получен-
ных ими на выборах. Сравнение 
показало, что восемь из десяти 
партий получили меньше голо-
сов, чем им зачли подписей. За 
шесть из этих партий проголосо-
вало втрое меньше избирателей, 
чем подписалось ранее. 

Наиболее примечателен этот 
показатель у Партии свобод-
ных граждан, которая набрала в 
8,7 раза меньше голосов, чем ей 
засчитали подписей.

ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК
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Как правительство подгоняет их под обещания президента

Самовыполнимые 
указы

Как следует из опроса, проведен-
ного среди медиков Фондом неза-
висимого мониторинга «Здоровье», 
48,5% из 6,7 тыс. респондентов зая-
вили, что их зарплата не превыша-
ет 20 тыс. руб., сообщал в июне 2015 
года директор фонда Эдуард Гаври-
лов. При этом зарплаты более 63% ме-
дработников оказываются под чер-
той 20 тыс. руб., если брать зарплату 
в расчете на одну ставку, без учета 
совместительства. Более чем на одну 
ставку работает 43,6% опрошенных 
врачей-специалистов и 47,5% сред-
него медицинского персонала, сле-
дует из опроса.

На  то, как  чиновники «арифме-
тическими методами» уклоняются 
от выполнения майских указов, по-
жаловался Владимиру Путину пред-
седатель Федерации независимых 
профсоюзов России Михаил Шмаков 
в  начале сентября на  форуме ОНФ. 
Он отметил, что  при  расчете сред-
ней зарплаты врачей надо ориенти-
роваться на одну ставку без перера-
ботки. На данный момент стремление 

властей в регионах исполнить указы 
привело отчасти к тому, что медицин-
ский персонал сокращают, а на остав-
шихся людей возлагают обязанности 
уволенных. Как пояснил Шмаков РБК, 
президент пока на  это ничего кон-
кретного не ответил. Никаких пору-
чений по итогам форума ОНФ по это-
му вопросу Путин также не дал.

За прошлый год в государствен-
ных медицинских учреждениях 
уволили 90 тыс. медиков, из  кото-
рых 13 тыс. — врачи, а остальные от-
носились к  младшему и  среднему 
медицинскому персоналу. К  концу 
2014 года среднемесячная заработ-
ная плата врачей и работников ме-
дицинских организаций, имеющих 
иное высшее образование, увели-
чилась на 9,4% и достигла 46,2 тыс. 
руб. (или 141,8% к средней зарпла-
те). Зарплата среднего медицинско-
го персонала увеличилась на  9,2%, 
до 26,3 тыс. руб. (или 80,7% к сред-
ней зарплате).

Анализ фонда «Здоровье» показал, 
что ситуация по регионам разнится, 
в том числе из-за совместительства. 
«Если в отдельных регионах идет речь 

Задачу повы-
шения зарплат 
власти решают 
параллельно 
с сокращени-
ем количества 
врачей, соот-
ветственно 
уменьшается 
обеспеченность 
населения вра-
чами

о более-менее приемлемых зарпла-
тах, то, как  правило, и  процент со-
вместительства там тоже крайне вы-
сокий», — отметил Гаврилов. «Сколько 
работал врач за месяц — никто не счи-
тает. Один врач в Калининградской 
области нам рассказывал, что у него 
13 суточных дежурств в месяц — он 
полмесяца вообще с работы не ухо-
дит, в итоге средняя зарплата — 50 
тыс. И в Тверской области нам рас-
сказывали, что  завотделением по-
лучает 35 тыс. при двух ставках», — 
говорит руководитель управления 
мониторинга фонда «Здоровье» Ев-
гений Шевченко.

По итогам исследования экспер-
ты выяснили, что наиболее высокие 
зарплаты у медиков в Москве и Мо-
сковской области, Санкт-Петербур-
ге, Якутии и ХМАО, где от 11 до 20% 
опрошенных получают более 50 тыс. 
руб. в месяц. Самые низкие зарпла-
ты у медиков Астраханской, Волго-
градской, Воронежской, Пензенской, 
Тульской областей, в Чувашской Ре-
спублике и Алтайском крае. В этих ре-
гионах около 70% опрошенных имеют 
зарплаты менее 20 тыс. руб.

Несмотря на усилия правительства привести среднюю зарплату врачей к показателям, установленным майскими указами Путина,  
с начала года она больше не растет, утверждают эксперты
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СРЕДНЯЯ ЗАРПЛАТА СНИЖАЕТСЯ

За последние полгода, с конца 2014 — 
начала 2015‑го, зарплаты медиков 
уже не растут, отмечают в фонде «Здо‑
ровье». Это же относится и к работни‑
кам образования и культуры, следует 
из заявления, которое в начале июля 
сделал директор департамента Мин‑
труда Виталий Колбанов. Он отметил, 
что соотношение «между зарплатой 
в соцсфере и экономикой» за пять ме‑
сяцев 2015 года не увеличилось отно‑
сительно того же периода прошлого 
года и составляет в среднем 81%.

«В 2015 году все остановилось, по‑
тому что темп повышения зарплат 
медиков зависит от  того, сколько 
денег крутится в  здравоохранении. 
В  2015  году в  сопоставимых ценах 
по сравнению с 2013‑м государствен‑
ное финансирование здравоохране‑
ния уменьшится на 17–20%, а значит, 
реальные зарплаты упадут в тех же 
пропорциях», — поясняет Улумбеко‑
ва из АСМОК.

С другой стороны, параллельно па‑
дала и средняя зарплата. В среднем 
соотношение средней зарплаты вра‑
чей к средней по стране уменьшилось 
не сильно — за первые полгода оно со‑
ставило 140,4%, по данным Росстата.

Кризис помогает выполнять май‑
ские указы, не отрицал в беседе с РБК 
весной высокопоставленный чинов‑
ник правительства. Из‑за  падения 
средней зарплаты указы фактиче‑
ски сами себя выполняют, подтверж‑
дал он.

В  следующем году ситуация 
и с расходами на здравоохранение, 
и с зарплатами будет еще хуже, пред‑
упреждает Улумбекова. «В 2016 году 
запланированные госрасходы в сопо‑
ставимых ценах с 2013 годом будут 
меньше на 20%. Поэтому — ну, хоро‑

шо, формально мы будем выполнять 
указы: средняя зарплата по экономи‑
ке упадет, и будет казаться, что соот‑
ношение к ней зарплаты медработни‑
ков вырастет, но кого мы собираемся 
этим обмануть?» — вопрошает она.

От  такого выполнения майских 
указов ситуация в здравоохранении 
не  улучшится, продолжает Улумбе‑
кова. Реальные зарплаты медработ‑
ников будут падать, а значит, кадры 
продолжат уходить из  отрасли, до‑
ступность медпомощи для населения 
будет падать.

СВЕРХЗАРПЛАТЫ ГЛАВВРАЧЕЙ

Средняя зарплата, о  которой до‑
кладывают в  Минздраве, склады‑
вается не только из зарплат врачей, 
а еще из зарплат руководителей, отме‑
чает Шевченко из фонда «Здоровье». 
«А  зарплаты руководителей могут 
быть в 8–10 раз выше, чем заработок 
специалистов», — отмечает он. Меж‑
ду тем  спорный вопрос, должен  ли 
главврач получать больше обычного 
врача. «В  некоторых странах адми‑
нистраторы получают даже меньше 
врачей, потому что  врач оказывает 
медицинскую услугу, а организатор 
здравоохранения обеспечивает оказа‑
ние этих услуг», — говорит Шевченко.

В Москве средний доход главного 
врача в 2014 году составил 3,192 млн 
руб. (266 тыс. руб. в месяц), показывают 
расчеты РБК на основе сведений о до‑
ходах главных врачей, опубликованных 
городским департаментом здравоох‑
ранения. Это в 4,3 раза выше средней 
зарплаты всех врачей по Москве.

Владимир Путин на форуме ОНФ 
7 сентября предложил снять эту про‑
блему с  помощью установления 
ограничителя. «Здесь думать долго 
и не нужно. Мы примерно с такой же 

И другие хитрости

Тарифы 
естественных  
монополий 
снизятся
По действующим 
правилам тари-

фы естественных монополий 
должны индексироваться 
на величину инфляции (индекса 
потребительских цен). Однако 
в 2014 году тарифы заморозили, 
а в этом году вместо 11,9% (офи-
циальный прогноз инфляции) 
индексация будет привязана 
к инфляции, очищенной от вли-
яния контрсанкций и девальва-
ции: на данный момент это 7,5% 
(для отдельных предприятий 
величина коэффициента может 
быть увеличена). На прошлой 
неделе с новым предложением 
выступил бизнес-омбудсмен 
Борис Титов: он предлагает 
привязать индексацию тарифов 
для предприятий не к индексу 
потребительских цен, а к ин-
дексу цен производителей 
(ИЦП). Последний рассчиты-
вается на основе оптовых цен 
и не учитывает колебаний цен 
на услуги — соответственно, он 
оказывается ниже показателя 
потребительской инфляции. На-
пример, в прошлом году индекс 
потребительских цен составил 
11,4%, а индекс цен производи-
телей — всего 5,9%. При этом 
для отраслей, для которых 
характерен высокий ИЦП, пред-
лагается сохранить существую-
щую схему индексации.

Налог на добычу 
полезных 
ископаемых 
вырастет
Как написал 
в понедельник 

РБК, Министерство финан-
сов выступает с инициативой 
скорректировать формулу 
расчета НДПИ (налог на до-
бычу полезных ископаемых) 
таким образом, чтобы в бюджет 
поступал «девальвационный 
доход». Если раньше из те-
кущей цены нефти вычитали 
$15, умножали получившуюся 
величину на курс доллара 
в налоговом периоде, а затем 
делили на 261, то сейчас вычи-
таемые $15 будут переводиться 
в рубли не по тому же курсу, 
что и цена нефти, а по кур-
су 2014 года, умноженному 
на величину инфляции. Если 
при текущей методологии 
государство забирает в виде 
НДПИ и экспортной пошли-
ны от 35% выручки (при цене 
на нефть ниже $40 за баррель) 
до 48% (если цена превышает 
$110), то по новому правилу 
налоговые изъятия окажутся 
равны 45–47% при любой цене 
на нефть. Дополнительный до-
ход бюджета от такой коррек-
тировки налога, по расчетам 
Минфина, в 2016 году составит 
609 млрд руб., в следующие два 
года — 525 млрд и 476 млрд 
соответственно. Это, впрочем, 
ударит по бюджетам регионов 
со стороны налога на прибыль, 
поскольку НДПИ вычитается 
из налогооблагаемой базы. 
Проблему предлагается ре-
шить посредством трансфертов 
из федерального центра.

Средняя зарплата медперсонала в Москве и в России, тыс. руб.

Сколько ставок занимают работники здравоохранения 
в государственных медучреждениях, чел.

Источник: фонд «Здоровье»

Источник: департамент здравоохранения города Москвы, Росстат
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В опросе приняли участие 
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из них 5829 — врачи-специалисты, 
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проблемой сталкивались в  системе 
образования и решили ее достаточ‑
но. […] Руководитель высшего учеб‑
ного заведения, учебного заведения, 
научной организации может получать 
заработную плату выше, чем средняя 
по  учреждению, на  определенный 
процент, и не больше того», — сказал 
президент, пообещав «проверить, 
что  там  происходит», и  предложив 
распространить такой  же подход 
на медицину.

Впрочем, это устное предложение 
пока не оформлено в поручение пра‑
вительству, а без официального пору‑
чения такой вопрос прорабатываться 
не  будет, сказал РБК чиновник со‑
цблока, пожелавший остаться неиз‑
вестным.

Зарплату главных врачей админи‑
стративными способами невозмож‑
но отрегулировать, считает директор 
Центра социальной экономики, член 
общественного совета при Минздра‑
ве Давид Мелик‑Гусейнов. «Больни‑
цы разные, регионы разные — что, 
для каждого типа учреждения разные 
проценты формировать? Онкодис‑
пансер или поликлиника районная — 
совершенно разные подходы»,  — 
рассуждает он. Сегодня, по  словам 
эксперта, эти вопросы решаются 
на уровне регионов, где‑то фиксиру‑
ется процент разрыва между зарпла‑
той главврача и младшего персонала, 
работающего в больнице или поли‑
клинике. «Но лучшее решение, на мой 
взгляд, в Москве: главврачей нани‑
мает департамент здравоохранения, 
и они отчитываются как чиновники — 
это все выложено на  сайте. А  сами 
главврачи внутри своей больницы 
и поликлиники формируют зарпла‑
ты для всех своих сотрудников. Так 
наиболее комфортно для  всех: нет 
конфликта интересов, что  главврач 
назначает зарплату себе, он не заин‑
тересован кого‑то ущемлять. Соотно‑
шения и ограничений нет», — говорит 
Мелик‑Гусейнов.

СТАТИСТИЧЕСКИЙ МАНЕВР

В Минздраве на момент выхода статьи 
не ответили на вопросы РБК о ходе 
исполнения майских указов, влия‑
нии на них экономической ситуации 
и  регулировании зарплат главвра‑
чей. В  июне, констатируя повыше‑
ния зарплат врачей по  сравнению 
с 2014 годом (на 3,5%), пресс‑секре‑
тарь ведомства Олег Салагай при‑
знал, что «средняя зарплата не всегда 
в полной мере отражает уровень роста 
доходов медработников».

В  ближайшие месяцы, возмож‑
но, чиновникам удастся форсиро‑
вать достижение требуемых показа‑
телей, даже без повышения зарплат 
работником соцсферы. Как  расска‑
зывал РБК на прошлой неделе, пра‑
вительство подготовило распоря‑
жение по  изменению методики 
расчета средней зарплаты в регионах, 
из‑за чего ее заявленный уровень ско‑
рее всего снизится.

По  словам главы Росстата Алек‑
сандра Суринова, новшество пред‑
полагает учет в средней зарплате до‑
ходов граждан «и в тех секторах, где 
нет официального оформления в ор‑
ганизациях, наемный труд у индиви‑
дуальных предпринимателей и  на‑
емный труд в домашних хозяйствах». 
Как именно Росстат собирается под‑
считывать зарплату в неформальном 
секторе, он не пояснил. «Это распо‑
ряжение правительства — путь к «бу‑
мажному» выполнению майских ука‑
зов без реального повышения зарплат 
врачей и учителей», — поясняет чи‑
новник, знакомый с содержанием до‑
кумента, который пока не опублико‑
ван официально. 

Кризис помо-
гает выполнять 
майские указы, 
не отрицал 
в беседе с РБК 
весной высо-
копоставлен-
ный чиновник 
правительства. 
Из-за падения 
средней зарпла-
ты указы факти-
чески сами себя 
выполняют
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Сколько проживет Крым без украинских продуктов

Фурам на смех
АННА ЛЕВИНСКАЯ,  
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ,  
АЛЕКСАНДРА ГАЛАКТИОНОВА

Украинские активисты в воскре-
сенье начали блокировать дороги 
с Украины в Крым. Они также 
заявили, что будут требовать 
энергоблокады полуострова. РБК 
разбирался, сможет ли Крым обе-
спечить себя ресурсами.

БЕССРОЧНАЯ АКЦИЯ

Блокада Крыма началась в полдень вос-
кресенья. Участники акции пытаются 
не допустить украинский коммерче-
ский транспорт с грузами для Крыма 
на территорию полуострова.

О  планах организовать блокаду 
16 сентября объявили лидеры медж-
лиса крымско-татарского народа и де-
путаты Верховной рады Мустафа Дже-
милев и Рефат Чубаров. В понедельник 
в акции принимали участие несколь-
ко сотен человек: помимо активистов 
крымско-татарского движения к ней 
присоединились движения «Автомай-
дан», запрещенный в России «Правый 
сектор» и другие украинские организа-
ции. Пешеходы и легковой транспорт 
могут беспрепятственно пересекать 
границу, утверждают они. Координа-
ционный штаб по блокаде Крыма воз-
главил бизнесмен и владелец татар-
ского телеканала ATR Ленур Ислямов. 
Акция объявлена как бессрочная.

Днем в воскресенье участники ак-
ции перекрыли три подъезда к полу-
острову с материковой части Украи-
ны: активисты блокировали движение 
на  переходах Каланчак, Чаплинка 
и Чонгар, единственных автомобиль-
ных пропускных пунктах между Кры-

мом и Украиной. Сейчас на переходах 
Каланчак и Чаплинка стоят почти 200 
фур (по 100 — на каждом), на переходе 
Чонгар фур нет, рассказал РБК Айдер 
Муждабаев, заместитель гендиректора 
крымско-татарского телеканала ATR.

По  его словам, эти фуры приеха-
ли еще вчера до обеда и стоят на ме-
сте вторые сутки: водители надеются, 
что машины пропустят, однако органи-
заторы блокады этого делать не соби-
раются. Новые фуры к границе не при-
езжают, говорит Муждабаев. За ночь 
ни одна фура не пересекла границу.

Украинские власти пока офици-
альных заявлений не делали. Однако, 
по  словам Муждабаева, чувствуется 

«молчаливое согласие» властей — ми-
лиция Херсонской области, утверждает 
он, помогает активистам.

ЕДА ЕСТЬ

Глава республики Сергей Аксенов уже 
выступил с заявлением о том, что от-
сутствие украинских товаров никак 
не скажется на жителях полуострова. 
«Об этой акции было известно уже ме-
сяц назад, практически все магазины, 
в том числе сетевые, и частные пред-
приниматели заключили договоры 
о поставках с сельхозпроизводителями 
из материковых регионов России», — 
заявил в понедельник Аксенов.

По данным Министерства промыш-
ленности республики, сейчас поставки 
с украинской территории продоволь-
ственной продукции в торговые сети 
Крыма не превышают 5%, сообщила 
РБК пресс-секретарь ведомства Ната-
лия Кащеева. «Уже при объявлении ак-
ции было ясно, что она не будет иметь 
ожидаемого протестующими эффек-
та», — добавила она.

«Если бы заявления крымских вла-
стей соответствовали действительно-
сти, то такую истерию они бы не под-
няли. В Крыму в преддверии блокады 
уже подскочили цены на товары», — 
сказал РБК член меджлиса крым-
ско-татарского народа Ильми Умеров, 
находящийся в Крыму.

Глава ассоциации «Содействие тор-
говле Крыма» Сергей Макеев и дирек-
тор консалтинговой компании FAS 
Александр Ланецкий заявили РБК, 
что цены на продукты в Крыму пока 
не повышались.

На  момент вхождения республи-
ки в состав РФ доля украинской про-
дукции занимала не менее 80% полок 
крымских магазинов, основная ее 
часть поставлялась с материка, гово-
рил РБК в мае 2014 года Игорь Душ-
ко, гендиректор сети «Велика кише-
ня» (работает на Украине и в Крыму). 
Продукция крымских производите-
лей тогда могла обеспечить не более 
2% потребности населения полуостро-
ва, оценивал он.

Но уже тогда сетевой ретейл начал 
вести активные переговоры с россий-
скими производителями продоволь-
ствия, рассказывает глава ассоциации 
«Содействие торговле Крыма» Сергей 
Макеев.

Директор крымской розничной 
сети «Яблоко» Татьяна Пикалова в мар-

Координаци-
онный штаб по 
блокаде Кры-
ма возглавил 
бизнесмен и 
владелец татар-
ского телекана-
ла ATR Ленур 
Ислямов. Акция 
объявлена как 
бессрочная

 В понедельник представитель Государственной 
погранслужбы Украины заявил, что ситуация на границе 
с Крымом остается спокойной. На фото: украинские 
пограничники на КПП «Чаплинка», 20 сентября

 Днем 20 сентября украинские активисты начали блокаду 
Крыма. Их цель — не пропустить на полуостров грузовики 
с коммерческими грузами. Протестующие закрыли для 
грузовиков проезд через все три автомобильных пропускных 
пункта. На фото: колонна у КПП «Чаплинка»

КАК «ЗАКРЫВАЛИ» КРЫМ
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Источник: Государственная пограничная служба Украины, «Украинская правда»

Пропускные пункты из Украины в Крым
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Реклама

те, в годовщину присоединения Кры-
ма, говорила РБК, что в ассортименте 
ее сети 30% приходится на крымскую 
продукцию, 60% — на продукцию с ма-
териковой части России (доставляется 
через паромную переправу) и 10% — 
на Украину. Макеев тогда рассказывал, 
что  представители международных 
ретейлеров — «Ашана» (один гипер-
маркет в Крыму) и Metro (два гипер-
маркета) — после присоединения Кры-
ма к России все товары стали завозить 
на паромах из материковой России.

Сейчас, по приблизительным оцен-
кам Ланецкого, в обороте розничной 
торговли Крыма на продукты с Укра-
ины может приходиться около 40%. 
Однако дефицита продуктов в любом 
случае в краткосрочной перспективе 
ждать не стоит, утверждают все собе-
седники РБК: у ретейлеров есть суще-
ственные товарные запасы.

Нынешняя акция украинских ак-
тивистов не достигнет своих целей, 
считает Макеев. «Украинскому пра-
вительству стоило сразу либо прекра-

щать экспорт [в Крым], либо вводить 
заградительные пошлины»,  — рас-
суждает он. От блокады, по его мне-
нию, пострадают не столько жители 
полуострова и торговые сети, сколько 
украинские производители, которые 
потеряют рынок сбыта. Традицион-
но сезонные овощи и фрукты из Хер-
сонской, Запорожской и  Днепропе-
тровской областей осенью продаются 
на рынках в Крыму. Рыночная торгов-
ля занимает, по  оценке ассоциации 
«Содействие торговле Крыма», около 
80% оборота розничной торговли по-
луострова.

ЭНЕРГЕТИКА НА ОЧЕРЕДИ

Рефат Чубаров на  прошлой неделе 
также заявил, что после продоволь-
ственной блокады будет добиваться 
прекращения поставок электриче-
ства в Крым, который на 70% зависит 
от электроэнергии из Украины.

Первый вице-премьер крымско-
го правительства Михаил Шеремет 20 

сентября ответил Чубарову, что элек-
троэнергия поставляется в  Крым 
по договору России и Украины, соглас-
но которому российская «Интер РАО» 
поставляет электричество на  север 
Украины, а «Укринтерэнерго», отвеча-
ющая за экспорт электроэнергии, обе-
спечивает Крым. Если Киев откажет-
ся выполнять условия договора, «будут 
приняты ответные меры», подчеркнул 
Шеремет.

Представитель Минэнерго сооб-
щил РБК, что договор был заключен 
в декабре 2014 года и истекает в дека-
бре 2015 года. Сейчас Крым получает 
по перетоку из энергосистемы Укра-
ины до  800 МВт мощности в  сутки, 
уточнил он. Связаться с представите-
лем Минэнерго Крыма РБК не удалось. 
Представитель Минэнергоугля Украи-
ны посоветовал обратиться в «Укрин-
терэнерго», но  пресс-служба этой 
компании не  смогла предоставить 
оперативный ответ.

В  августе замминистра топлива 
и энергетики Крыма Сергей Бедрык 

сообщал, что до конца года Россия за-
платит Украине за поставки электро-
энергии в республику почти 11,6 млрд 
руб. По его словам, за первую поло-
вину года Украине уже перечислено 
6,5 млрд руб., писало РИА Новости.

Шеремет в  понедельник заявил, 
что даже в случае энергоблокады в ре-
спублике «коллапсов не произойдет». 
«У нас хватает своих источников пита-
ния, завезено достаточное количество 
дизель-генераторных установок, кото-
рые установлены на объекты социаль-
ной сферы», — сказал он.

До  конца 2015  года планируется 
ввести в эксплуатацию первую оче-
редь энергомоста в Крым, это позво-
лит поставлять в  Крым с  материка 
до 400 МВт ежедневно. Вторая очередь, 
которую должны запустить летом 
2016 года, полностью покроет дефи-
цит электроэнергии — поставки уве-
личатся до 800–840 МВт в день. Всего 
на обеспечение энергосистемы Крыма 
планируется потратить 47 млрд руб. 
до 2020 года. 

 Акция протеста против блокады 
Крыма в Симферополе. На фото: 
участник акции с фотографией одного 
из инициаторов блокады, Мустафы 
Джемилева

 Одними из инициаторов блокады 
Крыма выступили лидеры меджлиса 
крымскотатарского народа и депутаты 
Верховной рады Мустафа Джемилев 
(на фото правым боком) и Рефат 
Чубаров (в центре) 
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 Так начиналась блокада: украинские 
активисты устанавливают бетонные 
блоки рядом с КПП «Чонгар» на одной 
из трех автомобильных дорог с Украины 
в Крым

Глава Крыма 
Сергей Аксенов 
уже выступил 
с заявлени-
ем о том, что 
отсутствие 
украинских 
товаров никак 
не скажется на 
жителях полуо-
строва
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ВЫБОРЫ Итоги сентябрьской кампании 

Русское избирательное чудо

Не соответствуют этой тенден-
ции только две партии: «Коммуни-
сты России» Максима Сурайкина и 
РПР-ПАРНАС, возглавляемая Миха-
илом Касьяновым. Коммунисты на-
брали в 2,5 раза больше голосов, чем 
им зачли подписей, РПР-ПАРНАС — 
в 1,6 раза.

Аналогичную статистику экспер-
ты отследили и в Белгородской, Кур-
ганской, Новосибирской, Рязанской 
областях и других регионах. По их 
оценке, из 75 списков, зарегистри-
рованных на основании подписей 
избирателей на выборах региональ-
ных парламентов и горсоветов ре-
гиональных центров, большая часть 
(41 список) получила меньше голо-
сов, чем им было зачтено подписей 
при регистрации.

«Зачастую отказ в регистрации 
получают наиболее серьезные и 
перспективные кандидаты и пар-
тийные списки, и наоборот, с легко-
стью проходят процедуру регистра-
ции кандидаты и списки, очевидно 

не имеющие никакой значимой 
электоральной поддержки», — де-
лают вывод эксперты.

Похожий тренд авторы доклада 
выявили и среди кандидатов в гу-
бернаторы. Эксперты пришли к вы-
воду, что большинство кандидатов 
в губернаторы, успешно прошед-
ших через муниципальный фильтр, 
не имели реальной поддержки из-
бирателей. Из 77 проигравших кан-
дидатов только 18  набрали боль-
ше 10% голосов, а большинство из 
них — 44 кандидата — получили ме-
нее 5%.

Связь между подписями за парт-
список и голосованием за него не-
линейная, возражает зампредсе-
дателя партии «Патриоты России» 
Надежда Корнеева. «Люди ставят 
подписи за то, чтобы партия про-
сто смогла участвовать в выборах, 
они вовсе не обязательно за нее го-
лосуют. Кроме того, один человек 
может подписаться за несколько 
партий», — отмечает она.

СПИСКИ, ЖЕРЕБЬЕВКА, ЯВКА

По наблюдениям аналитиков, про-
шедшая избирательная кампания 
поставила рекорд по отсеву пар-
тийных списков между выдвиже-
нием и днем голосования за все 
время проведения выборов реги-
ональных парламентов в России с 
применением пропорциональной 
избирательной системы. На выбо-
рах в заксобрания регионов был вы-
двинут 141 список, а до выборов до-
шли только 86 из них, а это значит, 
что отсеяно было 39%. Прежний ре-
корд был установлен на выборах в 
2007 году: отсев составил 34%.

Также эксперты КГИ выяснили, 
что «Единая Россия» получила при 
жеребьевке мест в избирательном 
бюллетене 11 первых мест в 23 слу-
чаях выборов горсоветов региональ-
ных центров. «Вероятность такого 
события примерно 1 к 10 тыс.», — 
подсчитали они.

Власти ожидали низкую явку на 
выборах, поэтому повышали ее ис-
кусственно, используя «фактиче-
ское принуждение избирателей к 
участию в досрочном голосовании 
и голосовании на дому, а также че-
рез мобилизацию на выборы адми-
нистративным путем работников 
так называемой бюджетной сфе-
ры». Рекордсменами по досрочно-
му голосованию и голосованию на 
дому стали Марий Эл, Ленинград-
ская, Пензенская, Смоленская и дру-
гие области.

Многое зависит от специфики 
каждого региона, однако средней 
цифрой по досрочному голосованию 
и голосованию на дому без воздей-
ствия админресурса является пока-
затель до 3%, пояснил РБК Кынев.

ПЕРСПЕКТИВА НА ГОСДУМУ

Прошедшая избирательная кампа-
ния имеет особое значение в свете 
того, что это последнее масштаб-
ное голосование перед выборами 
депутатов Госдумы в следующем 
году, отмечают эксперты. Власть, 
по их мнению, находится перед 
дилеммой: сохранить свою стра-
тегию и существующие системные 
партии с их лидерами или переза-
пустить партии и заменить кого-то 
из участников. Прямо сейчас анали-
тики наблюдают «очевидный тренд 
попытаться, насколько возмож-
но, законсервировать ситуацию, и 
стремление власти сохранить моди-
фицированный статус-кво».

Кроме того, эксперты фиксиру-
ют, что власти делают ставку на под-
держку региональной периферии, 
где есть проблемы с электоральным 
контролем, и стремятся снизить по-
литическое влияние городов и сни-
зить в них явку. Об этом свидетель-
ствуют перенос выборов Госдумы на 
сентябрь и новая нарезка округов на 
этих выборах.

Такая стратегия, считают ана-
литики КГИ, снизит политическую 
представительность парламента, а 
это приведет к слабому политиче-
скому влиянию, дополнительному 
политическому напряжению и мо-
жет составить основу для роста по-
литического недовольства. Экспер-
ты советуют перейти к смешанной 
связанной избирательной системе, 
отказаться от образования мажо-
ритарных округов, изменить си-
стему регистрации кандидатов и 
партийных списков на всех уров-
нях выборов. 

«Люди ставят подписи за то, чтобы партия 
просто смогла участвовать в выборах, они вовсе 
не обязательно за нее голосуют. Кроме того, один 
человек может подписаться за несколько партий»

 Окончание. Начало на с. 1 

Где на выборах глав регионов больше всего проголосовали  
«на дому» и досрочно
% от числа проголосовавших

Голосование  
«на дому»

Досрочное 
голосование

Явка (от числа 
зарегистрированных 

избирателей)

Краснодарский край 12,5 3,7 46

Пензенская область 11,7 — 62,3

Смоленская область 11,2 — 28,8

Республика Марий Эл 10 11 47,1

Калужская область 10 4,4 36,1

Ростовская область 9,9 2,8 48,6

Тамбовская область 9,9 1,1 57,8

Амурская область 8,8 0,6 33,5

Ленинградская область 8,7 10,4 44,5

Архангельская область 8,4 1,5 21

Костромская область 8,4 — 35,8

Еврейская авт. область 8,2 2,8 31,9

Брянская область 8,1 57,4

Кемеровская область 6,7 1,8 92,1

Чувашская Республика 6,6 5,6 58,6

Омская область 6,6 2,3 33,8

Иркутская область 6,4 0,03 29,2

Сахалинская область 5,3 7,2 37,6

Камчатский край 4 8,3 31,9

Калининградская область 3,6 2,7 39,8

Республика Татарстан 2,7 4,9 84,2

Источник: аналитический доклад Комитета гражданских инициатив

Источник: аналитический доклад «Комитета гражданских инициатив»

Почти все непарламентские партии на 
выборах в Костромскую областную думу 
собрали больше подписей для  
регистрации, чем голосов
Партия РПР-ПАРНАС первоначально получила отказ 
в регистрации из-за большой доли брака в подписных 
листах, и только после того, как ЦИК немного сократил 
число забракованных подписей, ее зарегистрировали.  
Но на выборах она получила значительно больше 
голосов, чем партии, у которых доля брака  
в подписных листах была ничтожна, отмечается 
в докладе.

Сколько избирателей 
поддержали кандидатов 
на выборах глав регионов

 Зачтенные подписи      Полученные голоса

Получили 
 Более 10% голосов избирателей     
 Менее 10% голосов избирателей

Число 
кандидатов

Доля полученных 
голосов, %

Более 10

5–10

3–5

2–3

1–2

Менее 1

РПР-ПАРНАС

«Коммунисты России»

Партия «Против всех»

Демократическая партия России

Партия свободных граждан

РЭП «Зеленые»

Партия За Справедливость!

«Родина»

«Патриоты России»

«Города России»

3002

2981

2953

2953

2941

2884

2875

2854

2817

2744
4453

6968

1643

332

1038

656

448

850

474

739

Как говорится в докладе, результаты регистрации 
кандидатов в губернаторы не соответствуют 
их реальному электоральному весу. Большинство 
кандидатов в губернаторы, успешно прошедших 
через «муниципальный фильтр», не имели 
реальной поддержки избирателей. Лишь 
18 проигравших кандидатов из 77 получили более 
10% голосов избирателей, а более половины (44) 
получили менее 5%.   

18

15

17

9

11

7
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СИЛОВЫЕ СТРУКТУРЫ Сенаторы предложили урегулировать деятельность сотрудников спецслужб

Закон о правах ФСБ
МАКСИМ СОЛОПОВ, 
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА

Госдума рассмотрит законопро-
ект, расширяющий полномочия 
ФСБ по применению оружия. Од-
новременно сотрудникам спец-
службы запретят иметь зарубеж-
ные счета и создавать аккаунты в 
блогах и соцсетях.

Совет Думы в понедельник отправил 
в «короткую рассылку» по заинте-
ресованным органам и ведомствам 
законопроект о дополнительных 
правах и обязанностях сотрудников 
ФСБ. Отзывы ведомств ожидаются 
до 30 сентября, а законопроект уже 
включен в программу работы палат на 
октябрь, следует из материалов сове-
та. Законопроект, внесенный группой 
сенаторов во главе с председателем 
комитета верхней палаты парламента 
по обороне и безопасности Виктором 
Озеровым, может быть рассмотрен на 
одном из первых пленарных заседа-
ний Госдумы в октябре и планируется 
к дальнейшему принятию, рассказал 
РБК участник заседания совета. Про-
фильный комитет Госдумы по без-
опасности предложит рассмотреть 
проект 13 октября, следует из отметок 
в карточке проекта в думской базе.

СОТРУДНИКАМ ФСБ МЕШАЕТ 
БЮРОКРАТИЯ

Законопроект закрепляет за ФСБ пра-
во разрабатывать, создавать и приоб-
ретать любое оружие, боевую технику 
и спецсредства помимо того, которое 
уже принято на вооружение спец-
службы решениями правительства.

Поправки также освобождают со-
трудников ФСБ от ответственности за 
гибель и ранение людей в ходе при-
менения оружия и спецсредств в уста-
новленном законом порядке. Поря-
док этот также впервые прописан в 
предложенных поправках. «В насто-
ящее время соответствующее зако-

нодательное регулирование в этой 
сфере отсутствует»,  — говорится в 
пояснительной записке сенаторов. 
Порядок применения оружия сейчас 
прописан в законе «О противодей-
ствии терроризму», но касается он 
только контртеррористических опе-
раций.

По словам Джабарова, сейчас при-
менение оружия сотрудниками ФСБ 
регулируется внутренними инструк-
циями, и по каждому случаю приме-
нения оружия проводится проверка 
военной прокуратуры. Это зачастую 
создает лишние бюрократические 
препятствия для работы сотрудников, 
порой рискующих своими жизнями, 
чтобы избежать бумажной волокиты, 
объясняет сенатор.

Для применения оружия сотруд-
ник ФСБ должен будет по возможно-
сти предупредить о своем намерении 
тех, в отношении кого собирается 
применить оружие, спецсредства или 
физическую силу. В этом нет необхо-
димости, если промедление создаст 
угрозу жизни и здоровью граждан, 
сотрудников ФСБ либо «может по-
влечь иные тяжкие последствия», а 
также при отражении нападения на 
объекты, специальные грузы и транс-
порт спецслужбы, оговаривается в 
проекте. О каждом случае ранения 
или убийства гражданина в резуль-
тате применения оружия сотрудник 
ФСБ обязан «в возможно короткий 
срок, но не позднее 24 часов» уведо-
мить прокурора.

Помимо самообороны сотрудники 
ФСБ смогут применять оружие для за-
щиты любого гражданина от насилия, 
опасного для жизни или здоровья, 
для пресечения попытки завладения 
оружием, освобождения заложников, 
пресечения терактов и других престу-
плений. Сотруднику ФСБ запрещает-
ся стрелять на поражение в женщин, 
«лиц с явными признаками инвалид-
ности» и несовершеннолетних, если 
они выглядят на свои года и не угро-
жают оружием.

Законопроект также закрепля-
ет за служебным удостоверением 
сотрудника ФСБ статус документа, 
подтверждающего личность, и дает 
возможность руководству службы вы-
давать нагрудные жетоны.

ЗАПРЕТ НА СЧЕТА И СОЦСЕТИ

Предлагаемые сенаторами поправ-
ки вводят для сотрудников ФСБ, 
включая ее гражданский персонал, 
запрет на контакты с иностранца-
ми, иностранными СМИ, междуна-
родными организациями, а также 
НКО, «выполняющими функции 
иностранного агента», без санкций 
руководства.

Чекистам, их женам и несовер-
шеннолетним детям предлагается 
запретить открывать и иметь счета 
в иностранных банках, пользоваться 
любыми другими иностранными фи-
нансовыми инструментами, а также 
зарубежной недвижимостью, «если 
это не обусловлено решением за-
дач оперативно-служебной деятель-
ности».

Исключение предлагается сделать 
для тех, кто не может закрыть ино-
странные счета, заблокированные в 
связи с арестом имущества. Осталь-
ные сотрудники с зарубежными вкла-
дами могут быть уволены со службы, 
если не избавятся от них.

Законопроект также запрещает 
сотрудникам ФСБ свободно пользо-
ваться социальными сетями. Теперь 
им нельзя будет «размещать свои 
персональные данные» в социальных 
сетях, блогах и других интернет-ре-
сурсах без отдельного разрешения ру-
ководства.

Отдельно в поправках прописана 
возможность руководства ФСБ выби-
рать для сотрудника виды транспорта 
и маршруты проезда из одной части 
России в другую, «если такой проезд 
наземным транспортом возможен 
транзитом через территорию ино-
странного государства». Делается это 

в целях обеспечения собственной без-
опасности органов ФСБ, говорится в 
пояснении к законопроекту.

ЗАКОН НА ПРИНЯТИЕ

Все предлагаемые сенаторами ограни-
чения уже действуют для сотрудников 
ФСБ, но на уровне внутренних ин-
струкций, законодатели в этих вопро-
сах лишь заполняют соответствующие 
пробелы в федеральном законодатель-
стве, уточняет один из соавторов зако-
нопроекта, сенатор Владимир Джаба-
ров. «Счета в иностранных банках для 
сотрудников ФСБ — это недопустимо. 
Любой сотрудник [с финансовыми ак-
тивами за рубежом] уязвим для вер-
бовки. Социальные сети  — опасная 
вещь сами по себе. Они представляют 
собой базу для получения сведений 
о сотруднике, которые могут быть 
использованы против него и против 
России», — объяснил сенатор РБК.

В дополнительном регулирова-
нии, а тем более расширении полно-
мочий применения оружия сотрудни-
ками ФСБ нет необходимости, уверен 
экс-офицер ФСБ, бывший депутат, оп-
позиционер Геннадий Гудков. По его 
словам, действующий закон о борьбе 
с терроризмом и другие нормы пра-
ва дают ФСБ исчерпывающие права в 
экстренных случаях. «Единственная 
реальная причина для таких законо-
проектов — это опасение возможных 
массовых протестных выступлений 
граждан. В советское время сотруд-
ники КГБ, за исключением ночных 
дежурств, вообще ходили без ору-
жия», — считает Гудков.

В принятии поправок заинтере-
сована ФСБ, уверен собеседник РБК 
в нижней палате парламента. «Этот 
закон не будет откладываться, пото-
му что приобретает важнейшее зна-
чение. Сейчас ФСБ включилась в ак-
тивную борьбу с коррупцией. И эта 
задача, которую поставил президент, 
неукоснительно выполняется», — уве-
рен Джабаров. 

Законопроект 
закрепляет 
за ФСБ право 
разрабаты-
вать, создавать 
и приобретать 
любое оружие, 
боевую технику 
и спецсред-
ства помимо 
того, которое 
уже принято 
на вооружение 
спецслужбы 
решениями пра-
вительства
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ГОСПОДДЕРЖКА Кто получит деньги, которые выделят на малый и средний бизнес

Миллиарды — молодым
ЯНА МИЛЮКОВА,  
МИХАИЛ РУБИН

Реализация стратегии поддерж-
ки малого и среднего бизнеса 
в 2016 го ду может обойтись госу-
дарству в 20 млрд руб. Основной 
объем получит Минэкономраз-
вития, и в списке получателей 
бюджетных средств появилась 
Росмолодежь.

Разработать стратегию по поддержке 
малого и среднего бизнеса президент 
Владимир Путин поручил по итогам 
работы Госсовета, который состоялся 7 
апреля 2015 года. В поручении говори-
лось, что нужно представить предложе-
ния по разработке стратегии, направ-
ленной на «значительное увеличение 
к 2020 году численности работников, 
занятых на малых и средних пред-
приятиях». Изначально предлагалось 
прописать, что минимальная цель — 
двукратный рост показателя занятых 
в секторе малого и среднего бизнеса к 
2020 году, а максимальная — 40 млн че-
ловек, занятых в секторе, на ту же дату, 
говорил ранее РБК губернатор Туль-
ской области Владимир Груздев.

После этого Минэкономразвития 
приступило к разработке документа. 
22 сентября проект стратегии (есть у 
РБК) будет обсуждаться на совещании 
в Минэкономразвития. Итоговый про-
ект министерство должно представить 
в правительство до 1 октября 2015 года, 
сообщил РБК представитель Минэка.

ПЛЮС РОСМОЛОДЕЖЬ, МИНУС ВЭБ

Проект за последние несколько меся-
цев претерпел изменения. Конкретных 
мер по поддержке малого и среднего 
бизнеса в документе практически 
нет, детальный план еще будет обсуж-
даться, говорят два участника рабочей 
группы со стороны бизнеса.

Общую оценку затрат на реализа-
цию стратегии тоже еще предстоит под-
готовить, что планируется сделать на 
этапе формирования детального пла-
на по ее реализации, уточнил предста-
витель Минэкономразвития. В самом 

проекте сказано: расходы бюджета на 
реализацию стратегии «не должны быть 
ниже текущего объе ма расходов феде-
рального бюджета на поддержку мало-
го и среднего предпринимательства». 
В 2013–2014 годах на поддержку мало-
го и среднего бизнеса из средств феде-
рального бюджета было выделено более 
135 млрд руб., говорится в документе.

В последней версии изменен со-
став тех организаций и ведомств, ко-
торые в рамках стратегии будут по-
лучать деньги из бюджета. В списке 
появилось Федеральное агентство по 
делам молодежи (Росмолодежь), а ВЭБ 
был исключен. Два участника рабочей 
группы по подготовке стратегии го-
ворят, что Внешэкономбанк был ис-
ключен из списка распорядителей 
бюджетных средств потому, что была 
создана корпорация по развитию ма-
лого и среднего бизнеса (Корпорация 
МСП). Исключение из списка ВЭБа и 
включение Росмолодежи «требует до-
полнительного обсуждения — в этот 
раздел должны быть включены те ор-
ганизации, которым будут выделять-
ся средства федерального бюджета на 
оказание государственной поддержки 
субъектам малого и среднего предпри-
нимательства», уточнил представитель 
ведомства. Список на данный момент 
не окончательный, он будет уточнен на 
этапе межведомственного согласова-
ния проекта стратегии, сообщил РБК 
представитель Минэкономразвития.

«Росмолодежи ранее в этом году пе-
решли функции главного распоряди-
теля бюджетных средств от Минэко-
номразвития по программе поддержки 
молодежного предпринимательства. 
Теперь средства напрямую получит 
Рос молодежь. Средства  — 250  млн 
руб. — в 2016 году пойдут на програм-
му «Ты предприниматель», которая 
реализуется на условиях софинанси-
рования с регионами», — говорит со-
беседник в Рос молодежи.

КОМУ СКОЛЬКО

Пока обсуждается, что в 2016 году на 
стратегию будет направлено поряд-
ка 20 млрд руб., следует из предва-

рительных расчетов министерства 
и заинтересованных ведомств. На 
реализацию стратегии в 2016 году 
Минэкономразвития планируется 
выделить порядка 13 млрд руб., сум-
ма сокращена с 18 млрд. Минсельхозу 
объемы финансирования сокращены 
с 8,2 млрд до 3,25 млрд руб., Росмоло-
дежи планируется выделить порядка 
300 млн руб.

МСП Банку выделение средств в 
рамках стратегии не предусмотрено, 
Корпорация МСП также будет работать 
в рамках уже выделенных ей в устав-
ный капитал 50 млрд руб., сказала РБК 
директор департамента развития ма-
лого и среднего предпринимательства 
и конкуренции Минэкономразвития 
России Наталья Ларионова.

Фонд содействия развитию малых 
форм предприятий в следующем году 
может получить порядка 5 млрд руб., 
сообщил РБК глава набсовета фонда 

Иван Бортник. «Мы считаем, что не-
обходимо увеличить бюджет пример-
но до 7 млрд руб.», — сказал он.

Новые средства для Росмолодежи — 
это примерно пятая часть бюджета 
агентства на 2015 год. Бюджет агентства 
в 2015 году со всеми грантами составил 
порядка 1 211 млн руб. Но 250 млн руб. 
на программу «Ты предприниматель» 
не входят в бюджет ведомства, они все 
пойдут напрямую регионам, подчер-
кивает представитель Росмолодежи.

  В Минсельхозе не стали коммен-
тировать работу над стратегией, пе-
реадресовав в Минэкономразвития. 
МСП Банк на момент подготовки ма-
териала не ответил на запрос РБК. Кор-
порация по развитию малого и сред-
него предпринимательства вечером в 
понедельник не предоставила опера-
тивный комментарий. 

При участии Ивана Ткачева

Конкретных мер 
по поддержке 
малого 
и среднего 
бизнеса 
в документе 
практически 
нет, детальный 
план еще будет 
обсуждаться

На какой уровень должно выйти малое и среднее предпринимательство (МСП) к 2030 году

5%
планируемая  
доля МСП  
в общем  
экспорте

На 25-е место
должна подняться Россия в рейтинге Doing Business 
Всемирного банка по доступности кредитования

В 50%
средних школ 
в 2030 году должен 
быть предмет «Основы 
предпринимательства»

24% 
планируемая доля МСП 

в общем кредитном 
портфеле

На 140%
должна вырасти 
выручка МСП  
с 2014 по 2030 год

До 90%
должно вырасти число 
россиян с положительным 
отношением 
к предпринимателям

На 6,2 п.п. 

(до 31,4%)
должна вырасти  

доля МСП в общей  
занятости населения

Источник: проект Стратегии развития малого и среднего предпринимательства РФ до 2030 года

Основные элементы стратегии

•  Единый центр поддержки 
малого и среднего бизнеса 
на базе корпорации МСП 
(бывшее Агентство кредит
ных гарантий).

•  Создание новых рыночных 
ниш для бизнеса (развитие 
конкуренции на локальных 
рынках, поддержка малого 
и среднего бизнеса в со
циально значимых сферах, 
стимулирование спроса на 
продукцию малого и средне
го бизнеса (расширение до
ступа к системе госзакупок, 
наращивание обязательной 
квоты по закупкам у малых 
и средних предприятий 
с 18% в 2016 году до 25% 
и выше с 2018 года, допуск 
к гособоронзаказу), развитие 
торговли и потребительских 
рынков).

•  Технологическое развитие 
(развитие инфраструкту

ры поддержки малого и 
среднего бизнеса, коопе
рация малых и средних 
предприятий с крупными в 
обрабатывающем секторе и 
высокотехнологичных услу
гах, поддержка экспортной 
деятельности (в том числе 
страхование экспортных 
кредитов и частичное возме
щение расходов, связанных 
с продвижением экспортных 
поставок), поддержка импор
тозамещения, обучение тех
нологических предпринима
телей в зарубежных вузах).

•  Доступное финансирование 
(стимулирование банков 
к расширению кредитования 
малого и среднего бизнеса, 
микрофинансирование, раз
витие Национальной гаран
тийной системы поддержки 
малого и среднего бизнеса, 
развитие механизмов секью

ритизации, лизинга, крауд
фандинга).

•  Предсказуемая фискальная 
политика (в том числе смяг
чение финансовой нагрузки 
на бизнес).

•  Повышение качества гос
ре гулирования (снижение 
административной на
грузки на бизнес, «умная» 
миграционная политика, 
упрощение доступа к ис
пользованию объектов не
движимости и т.д.).

•  Территориальное развитие 
(региональная политика).

•  Квалифицированные кадры 
(в том числе включение темы 
«Формирование позитивного 
образа предпринимателя» 
в госзаказ на создание 
фильмов и мультфильмов, 
введение в школах обяза
тельных предметов об осно
вах экономики.
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МНЕНИЕ

Рост процентных ставок в США 
необязательно является плохой 
новостью для развивающихся 
стран. Даже сама вероятность 
их повышения заставляет эконо-
мики укреплять свои финансовые 
системы.

БОЯТЬСЯ НЕ НУЖНО

Правительства стран развивающегося 
мира поступили бы намного разумней, 
если бы меньше беспокоились об из-
менениях процентных ставок в США 
(ведь в любом случае они не в состо-
янии их  контролировать), а  больше 
думали о необходимых изменениях, 
которые они способны совершить 
в своей стране для повышения устой-
чивости экономики.

Рост процентных ставок в США не-
обязательно является плохой ново-
стью для развивающихся стран. Мно-
гие из них, особенно в Азии, находятся 
в  гораздо лучшей макроэкономиче-
ской форме, чем они были накануне 
азиатского финансового кризиса кон-
ца 1990-х или в начале мирового фи-
нансового кризиса 2008 года.

Кроме того, ФРС, скорее всего, по-
высит ставку в том случае, если посчи-
тает, что  в  США начался уверенный 

и  стабильный экономический рост, 
а это позитивно для глобальной эко-
номики в целом. Более того, задерж-
ка с решением об увеличении ставки 
таит в себе опасности: жаждущие до-
ходов инвесторы получают стимулы 
к еще большим рискам, а это может 
привести к необходимости еще более 
резких и внезапных изменений про-
центных ставок в будущем.

Развивающиеся страны могут повы-
сить устойчивость экономики к коле-
баниям мировых процентных ставок, 
следуя строгой бюджетной и монетар-
ной политике, продолжая проводить 
необходимые структурные реформы, 
укрепляя свои финансовые системы. 
В  частности, по данным нескольких 
опубликованных недавно исследо-
ваний, существуют четыре ключевые 
сферы, о которых властям следует по-
думать в первую очередь.

ДЛИННЫЕ ДЕНЬГИ

Развивающимся странам необходимо 
проводить политику, которая в наи-
большей степени способствует прито-
ку прямых иностранных инвестиций 
(FDI), а не такого капитала, который 
может быстро уйти из  страны (зай-
мы иностранных банков, инвестиции 

в ценные бумаги, долговые обязатель-
ства). Как показало мое исследование, 
проведенное совместно с Хуэй Туном 
из Международного валютного фонда, 
страны, в которые капитал приходит 
главным образом в форме FDI, оказы-
ваются более устойчивы к внешним 
финансовым шокам. Когда разра-
зился мировой финансовый кризис, 
государства с высокой долей прямых 
инвестиций в общем объеме потоков 
капитала столкнулись с менее жестким 
кризисом ликвидности.

Валютные курсы должны отражать 
фундаментальные экономические 
показатели. В теории гибкий валют-
ный курс способен сдержать внеш-
ние монетарные и финансовые шоки, 
но на практике подобный валютный 
режим редко срабатывает сам по себе. 

Во время повышения или понижения 
процентных ставок США основная 
часть развивающихся стран поступает 
так же. Основная причина этого явле-
ния в том, что правительства стремят-
ся избежать значительных валютных 
колебаний. Укрепление националь-
ной валюты может снизить конку-
рентоспособность экономики страны, 
в то время как девальвация приводит 
к росту стоимости обслуживания дол-
га, номинированного в иностранной 
валюте, а также подрывает доверие 
рынков и вызывает повышение ин-
фляции.

Заметным исключением из данной 
тенденции являются те страны, кото-
рые контролируют трансграничное 
движение капитала, в первую очередь 
размеры долга в иностранной валюте 
у корпоративного сектора. Некоторые 
виды контроля над движением капита-
ла, в том числе ограничение внутрен-
него кредитования в иностранной ва-
люте (как компаний, так и физических 
лиц), способствуют устойчивости эко-
номики.

Точка зрения авторов, статьи которых 
публикуются в разделе «Мнения», 
может не совпадать с мнением редакции.

ШАН-ЦЗИНЬ ВЭЙ, 
глава департамента экономических исследований и региональной 
кооперации в Азиатском банке развития

Чем повышение ставки ФРС 
полезно для развивающихся 
стран

РАЗУМНЫЙ РЕЦЕПТ

Росту устойчивости способствует 
в  первую очередь разумная финан-
сово-экономическая политика на ма-
кро- и микроуровнях. Данная политика 
должна быть нацелена на сокращение 
или даже ликвидацию разрыва между 
такой деятельностью, которая хороша 
для частных лиц, банков и компаний, 
и той, которая приносит выгоду обще-
ству в целом.

Одним из  примеров такой поли-
тики является привязка коэффици-
ентов обязательного резервирования 
для банков к скорости роста объемов 
кредитования или этапам бизнес-ци-
клов. Во время периодов расширения 
экономики, когда банки с  готовно-
стью кредитуют рискованных заем-
щиков, коэффициент обязательного 
резервирования возрастает, сдержи-
вая потенциально опасные пузыри 
цен на рынке активов, а также избы-
точное инвестирование. Для тех стран, 
которые способны разрабатывать 
и проводить разумную финансово-э-
кономическую политику, контроль 
трансграничного движения капита-
лов становится менее необходимым 
и менее желаемым.

Наконец, следует прекратить счи-
тать адекватной оценку достаточности 
золотовалютных резервов из расчета 
числа месяцев, на которые их хватит 
для сохранения текущих объемов им-
порта. Вместо этого следует задаваться 
иным вопросом: хватит ли этих резер-
вов на обслуживание долгов государ-
ственного и частного сектора, номини-
рованных в иностранной валюте.

Рано или  поздно США нормали-
зуют свои учетные ставки в соответ-
ствии с собственными потребностя-
ми. И всем остальным странам надо 
быть к этому готовыми — сосредото-
читься на мерах, которые помогут по-
высить устойчивость их  экономики 
к внешним финансовым и монетар-
ным шокам.

© Project Syndicate, 2015
www.project-syndicate.org

«Рано или поздно США нормализуют 
свои учетные ставки в соответствии 
с собственными потребностями. 
И всем остальным странам надо быть 
к этому готовыми»

ФОТО: flickr.com/asiandevelopmentbank
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ГРЕЧЕСКИЙ КРИЗИС Что означает победа движения СИРИЗА

Мандат на реформы
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Победа партии Алексиса Ципраса 
на досрочных выборах в Греции 
подтвердила и его право прово-
дить прежний политический курс, 
и его обязанность выполнить 
непопулярные экономические 
требования.

По итогам прошедших в воскресенье, 
20 сентября, парламентских выборов 
в Греции правительство вновь возгла-
вил лидер леворадикального движения 
СИРИЗА Алексис Ципрас. По данным 
МВД Греции, партия может претендо-
вать на 145 из 300 мест в парламенте 
страны. В союзе с популистской пар-
тией «Независимые греки» правитель-
ство будет опираться на парламентское 
большинство в 155 депутатов.

СТАТУС-КВО

В целом результаты выборов почти не 
отличаются от итогов предыдущего го-
лосования в январе 2015 года. «Незави-
симые греки», СИРИЗА и их главный 
соперник, правоцентристская «Новая 
демократия», потеряли по несколько 
депутатов. Левоцентристам из ПАСОК 
и националистам из «Золотой зари», 
напротив, перешло несколько новых 
мандатов.

Таким образом, долговые проблемы 
Греции, трудные переговоры с креди-
торами и социальная напряженность, 
обострившаяся этим летом, в целом не 
отразились на раскладе сил в греческом 
парламенте. В начале года, едва возгла-
вив правительство, Ципрас провозгла-
сил борьбу с мерами жесткой экономии, 
якобы навязанными западными креди-
торами. Но уже летом, под угрозой де-
фолта по внешнему долгу, Афины нача-
ли тяжелые переговоры с кредиторами 
о новой программе помощи.

В конце июня греческие банки ушли 
на вынужденные каникулы, в банкома-
тах была ограничена выдача наличных 
денег. 1 июля страна допустила фор-
мальный дефолт по долгу перед МВФ, а 
через две недели правительство Ципра-
са договорилось с кредиторами о выде-
лении нового пакета помощи в размере 
€86 млрд, гарантиями стала программа 
экономических реформ.

К середине августа пакет этих ре-
форм прошел утверждение в парламен-
те, несмотря на сопротивление левого 
крыла СИРИЗА. Позднее эта фракция 
откололась от движения, образовав пар-
тию «Народное единство». Но на пар-
ламентских выборах новый левора-
дикальный союз не смог пре одолеть 
3-процентный барьер.

Ципрасу удалось провести решение о 
реформах, идущих вразрез с ожидания-

ми его партии и электората, и сохранить 
при этом статус-кво на внеочередных 
выборах. Закрепив эти достижения, он 
не собирается больше прибегать к пе-
ревыборам: «Это реальный мандат на 
четыре года. Партию СИРИЗА не запу-
гаешь, и она достойно встретит любой 
вызов», — написал он в своем микро-
блоге в Twitter.

ВТОРАЯ СТОРОНА ПОБЕДЫ

Главный вызов для нового правитель-
ства — необходимость следовать тре-
бованиям соглашения с кредиторами. 
«Греки захотели вернуть во власть тех, 
кто нарушал обещания, менял полити-
ку и закрывал банки, погружая стра-
ну в рецессию, — прокомментировал 
Bloomberg эксперт Йельского универ-
ситета Стафис Каливас.  — С другой 
стороны, именно это правительство 
вынуждено будет провести в жизнь 
отвергнутые им раньше структурные 
бюджетные реформы».

Большинство непопулярных мер, 
которые предстоит внедрить новому 
правительству, относится к налого-
вой и бюджетной сфере. В частности, 
до конца 2016 года ожидается отмена 
льгот на НДС для предприятий с грече-
ских островов, подоходный налог для 
фермеров должен вырасти в 2017 году 
с 13 до 26%. Кроме того, до 2022 года за-

Большинство 
непопулярных 
мер, которые 
предстоит вне-
дрить новому 
правительству, 
относится 
к налоговой 
и бюджетной 
сферам

По итогам выборов партия Алексиса Ципраса получит почти половину мест в парламенте Греции
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планировано и очередное повышение 
пенсионного возраста — до 67 лет.

Первыми с победой на выборах 
Ципраса поздравили брюссельские 
чиновники: Дональд Туск, Гюнтер 
Эттингер и Йерун Дейсселблум — ар-
хитекторы последнего соглашения 
с Афинами о кредите в обмен на ре-
формы. «С нетерпением ждем скорей-
шего создания правительства для про-
должения реформ», — написал в Twitter 
Дейсселблум.

В то же время источники Financial 
Times в руководстве Евросоюза сомне-
ваются в том, что второй кабинет Ци-
праса, даже с учетом ухода из прави-
тельства левых радикалов, способен 
будет претворить в жизнь свои обе-
щания. «В целом системный вопрос — 
сможет ли новое правительство за-
ставить греческих граждан соблюдать 
условия кредиторов — остается откры-
тым», — считает эксперт Eurasia Group 
Муджтаба Рахман.

Многие из реформ, завершения ко-
торых потребуют кредиторы, основаны 
на рекомендациях Организации по эко-
номическому сотрудничеству и разви-
тию (ОЭСР), данных предыдущему пра-
вительству Антониса Самараса. Среди 
них есть предложения, нарушающие 
повседневный уклад греков: от отме-
ны сезонных скидок до ограничений на 
продажу местного самогона. 
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СОЮЗНИКИ Как Россия собирается участвовать в конфликте 
на Ближнем Востоке

Пока без пилотов
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

На фоне сообщений о начале 
полетов над Сирией россий-
ских беспилотников Москва 
продолжает переговоры о не-
допущении случайных стол-
кновений военных. 

ПЕРВАЯ ОПЕРАЦИЯ

Российские беспилотники на-
чали совершать разведыватель-
ные полеты над территорией Си-
рии, сообщило агентство Reuters 
в понедельник со ссылкой на 
двух  неназванных американских 
чиновников. Если эта информа-
ция  соответствует действитель-
ности, то  полеты беспилотни-
ков — первая воздушная операция 
России на территории ближне-
восточной  страны. Пентагон эту 
информации Reuters не проком-
ментировал. Представители рос-
сийских военных ее также не ком-
ментировали.

Собеседники Reuters указыва-
ют на то, что для полетов беспи-
лотников может использоваться 
авиабаза около сирийского горо-
да Латакия, на которую Россия, по 
информации западных политиков, 
в последние недели доставила тя-
желые вооружения, включая бое-
вые самолеты и вертолеты . Госсе-
кретарь США Джон Керри в субботу 
заявил, что наращивание военно-
го присутствия России включает в 
себя отправку туда реактивных ис-
требителей.

Об усилении российского воен-
ного присутствия в Сирии запад-
ные СМИ и военные говорят на 
протяжении последних двух меся-
цев.  8 июля Reuters и The Wall Street 
Journal со ссылкой на источники в 
Пентагоне сообщили о прибытии 
на один из аэродромов в Латакии 
четырех самолетов российской 
тактической авиации. В Вашингто-
не считают, что Россия собирается 
использовать базу сирийских ВВС 
в Латакии, которая находится при-
мерно в 60 км от Тартуса, в каче-
стве базы передового развертыва-
ния. В Тартусе с советских времен 
находится база материально-тех-
нического обеспечения ВМФ. Как 
заявил 16 сентября замначальни-
ка российского Генштаба Николай 
Богдановский, Москва не плани-
рует создавать военно-воздушную 
базу в Сирии, однако «всякое мо-
жет быть».

Президент России Владимир Пу-
тин и его представитель Дмитрий 
Песков заявляют, что оказываемая 
Россией Сирии помощь абсолют-
но законна и Москва будет про-
должать ее оказывать президенту 
Сирии Башару Асаду в его борьбе с 
террористами. По данным газеты 
«Коммерсантъ», российские воен-
ные намерены поставить в Сирию 
12 истребителей МиГ-29М/М2, а 
также партии учебно-боевых само-
летов Як-130 в 2016–2017 годах. По 
информации газеты, в Тартусе на-
ходятся 1700 российских военных 
специалистов. «Газета.ру» сообща-
ла, что в Сирию с базы Черномор-
ского флота в Крыму направляются 
контрактники.

ЗАЩИТА  
ОТ «НЕДОРАЗУМЕНИЙ»

Одновременно с усилением своей 
группировки в Сирии Москва про-
должает активные переговоры по 
сирийской проблематике. Однако 
в последних беседах российских 
представителей с партнерами фо-
кус сместился на обсуждение аспек-
тов возможной военной операции 
Москвы. В пятницу состоялся пер-
вый с начала украинского кризиса 
телефонный разговор глав оборон-
ных ведомств России и США Сергея 
Шойгу и Эштона Картера, а в поне-
дельник президент Путин принял 
в Ново-Огарево премьер-министра 
Израиля Беньямина Нетаньяху. Те-
мой переговоров была необходи-
мость согласования действий во-
енных в Сирии с целью избежать 
возможных «недоразумений».

О том, что присутствие в Сирии 
российских самолетов, способных 
действовать против воздушных це-
лей и представляющих потенци-
альную угрозу для других военных 
самолетов, представляет угрозу, го-
ворил в субботу Джон Керри. Шойгу 
и Картер согласились продолжить 
обсуждения «дальнейшего меха-
низма», который поможет предот-
вратить потенциальный конфликт 
между военными двух стран в Си-
рии, и кампанию против террори-
стов ИГ, сообщил пресс-секретарь 
Пентагона Питер Кук по итогам те-
лефонных переговоров.

Переговоры Путина с Нетанья-
ху привели к более конкретному 
результату. Нетаньяху заявил, что 
договорился с президентом Рос-
сии о создании механизма коорди-
нации  действий по Сирии между 
израильскими и российскими во-
енными.

Приводимые западными источ-
никами данные о российском при-
сутствии говорят о том, что Москва 
не собирается воевать «на земле», 
но рассматривает возможность ор-
ганизации авиационной поддерж-
ки сирийской армии, говорит во-
енный эксперт Владимир Евсеев. 
Для того чтобы избежать возмож-
ных инцидентов с участием ави-
ации других стран, и необходимо 
согласование действий, например 
разграничение зон полетов. По 
мнению Евсеева, обсуждение этих 
вопросов с Израилем и США не 
означает того, что Россия в самое 
ближайшее время намерена начать 
воздушную операцию. Для ее на-
чала необходимо политическое ре-
шение, которое, скорее всего, Пу-
тин примет после Генассамблеи 
ООН. По словам эксперта, Россия 
должна принять решение по опе-

рации до 7 октября — в этот день 
заканчиваются учения российско-
го ВМФ в Средиземном море.

ПОЛИТИЧЕСКОЕ  
РЕШЕНИЕ

Шаги Москвы продолжают беспоко-
ить США и их союзников. На протя-
жении тянущегося с марта 2011 года 
конфликта в Сирии США и их со-
юзники поддерживают оппозицию, 
начавшую вооруженные действия 
против Асада. Однако за время кон-
фликта им не удалось создать еди-
ное оппозиционное движение, а в 
последний год на территорию стра-
ны расширились действия запре-
щенной в России террористической 
группировки «Исламское государ-
ство». Против «Исламского госу-
дарства» Владимир Путин и пред-
лагает открыть широкий фронт, в 
который, по его мнению, должны 
войти Асад, умеренная оппозиция 
и все, кто считает необходимым бо-
роться с терроризмом.

Ситуация в Сирии давно склады-
вается не лучшим образом для Аса-
да, однако Россия зримо активизи-
ровала поддержку только сейчас. По 
мнению эксперта по Ближнему Вос-
току Александра Шумилина, акти-
визация действий России связана 
как с деградирующей ситуацией в 
Сирии, где террористы наращива-
ют свое присутствие, так и с уча-
стием президента Путина в работе 
Генассамблеи ООН. Представители 
Кремля не раз говорили о том, что 
борьба с терроризмом и ситуация в 
Сирии станет одной из главных тем 
выступления Путина 28 сентября, в 
котором он может предложить не-
которые решения. Для того чтобы 
соотнести свою позицию на Генас-
самблее с происходящим в Сирии, 
России нужно предпринять опре-
деленные действия, не исключает 
Шумилин.

Опрошенные Reuters сирийские 
повстанцы, которые пятый год во-
юют против войск Асада, счита-
ют, что информация о вмешатель-
стве России поможет им получить 
больше военной помощи от госу-
дарств Персидского залива, в том 
числе от Саудовской Аравии. Собе-
седники агентства отмечают, что 
они используют в качестве образ-
ца для себя неудачную войну СССР 
в Афганистане. По словам опро-
шенных  Reuters повстанцев, про-
тивникам Асада уже приходится 
встречать более серьезное сопро-
тивление правительственных во-
йск в тех районах, куда, по сообще-
ниям западных СМИ и Пентагона, 
Россия уже направила своих воен-
ных и технику. 

Собеседники Reuters 
указывают на то, что для 
полетов беспилотников может 
использоваться авиабаза около 
сирийского города Латакия, на 
которую Россия, по информации 
западных политиков, в последние 
недели доставила тяжелые 
вооружения, включая боевые 
самолеты и вертолеты

Хронология 
греческого 
долгового кризиса

Январь  
2010 года: 
в своем докладе Минфин Греции 
называет пять основных причин 
разворачивающегося долгово-
го кризиса. Это завышенные 
прогнозы по росту ВВП, резкий 
рост бюджетного дефицита и 
государственного долга, низкая 
выполняемость бюджета и под-
ложные данные официальной 
статистики.

Февраль  
2010 года: 
греческое правительство Геор-
гиоса Папандреу признало, что 
бюджетный дефицит за преды-
дущий год составил не 6–8%, а 
12,7%. В апреле показатель был 
уточнен до 15,7%.

Май  
2010 года: 
Афины договорились с запад-
ными кредиторами (МВФ, ЕЦБ) о 
первом пакете финансовой по-
мощи объемом €110 млрд сроком 
на три года.

Июль  
2010 года: 
в рамках программы мер жест-
кой экономии парламент Греции 
повышает пенсионный возраст 
в стране до 65 лет — это одно из 
важнейших требований креди-
торов.

Ноябрь  
2011 года: 
Папандреу с минимальным пе-
ревесом проходит процедуру 
голосования о недоверии прави-
тельству в парламенте, но через 
несколько дней все равно уходит 
в отставку, передав власть коа-
лиционному правительству.

Февраль  
2012 года: 
после 13 часов переговоров 
Греция и кредиторы утверждают 
второй пакет помощи размером 
€100 млрд.

Сентябрь  
2013 года: 
в Греции впервые с 2009 года 
зафиксировано снижение без-
работицы. Во втором квартале 
2013 года показатель составил 
27,1% против 27,4% в первом 
квартале.

Январь  
2015 года: 
после безуспешной попытки 
утвердить кандидатуру нового 
президента Греции правитель-
ство объявляет о досрочных пар-
ламентских выборах. Победу на 
них одерживает СИРИЗА.

Июль  
2015 года: 
Греция проводит референдум 
по вопросу принятия требо-
ваний западных кредиторов. 
Несмотря на то что 61% жителей 
проголосовали против, через 
неделю новое правительство 
согласилось с планом кредито-
ров в обмен на предоставление 
третьего пакета помощи в раз-
мере €86 млрд.

Представители Кремля  
не раз говорили о том,  
что борьба с терроризмом  
и ситуация в Сирии станет  
одной из главных тем  
выступления Путина 28 сентября,  
в котором он может предложить 
некоторые решения
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Почему сбоев становится все больше

Торги с ошибками

АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

В понедельник на Московской 
бирже произошел очередной 
технический сбой, на два с лиш-
ним часа парализовавший работу 
срочного рынка. Сбои на бирже 
случаются все чаще — только 
в сентябре это уже четвертый.

ПЕРЕПУТАННЫЕ ЗАЯВКИ

В понедельник, 21 сентября, на сроч‑
ном рынке Московской биржи про‑
изошел четвертый за  этой месяц 
сбой. Официально биржа сообщила, 
что причиной сбоя стала «программ‑
ная ошибка при чтении ядром конфи‑
гурации торговой системы». «Все про‑
верочные тесты ядра были успешно 
пройдены, и ошибка проявилась уже 
после открытия торгов», — говорится 
в сообщении биржи. По сути произо‑
шел программный сбой.

Глава трейдинга крупной инвести‑
ционной компании на условиях ано‑
нимности рассказал РБК, что из‑за тех‑
нического сбоя в  торговой системе 
поменялись местами заявки на  по‑
купку и продажу. «Из‑за этого большое 
количество сделок прошло неправиль‑

но», — сообщил он. По словам трейде‑
ра, бирже потребовалось значительное 
время, чтобы пересчитать все данные 
и «распутать» уже прошедшие сделки. 
Кроме того, по его словам, в начале 
торгов участники не могли снять вы‑
ставленные в пятницу заявки.

«Проблемы на срочном рынке были 
видны с момента открытия. Система 
отбирала в «стакане» заявки в произ‑
вольном порядке, был настоящий бар‑
дак», — описал ситуацию гендиректор 
«Открытие Брокер» Юрий Минцев. 
Старший трейдер управления фондо‑
вых операций «Велес Капитала» Алек‑
сей Никогосов рассказал, что  с  утра 
в торговой системе трейдеры виде‑
ли «перевернутый стакан» — заявки 
на продажу и покупку бумаг менялись 
местами.

ЗАПУСТИЛИ НЕ СРАЗУ

Запустить срочный рынок бирже уда‑
лось только со второй попытки. В 11:32 
мск Московская биржа сообщила о воз‑
обновлении торгов с 11:45 мск, однако 
сделки так и не начались. По словам 
Никогосова, после сообщения биржи 
о  возобновлении торгов компания 
перезагрузила систему QUIK, но тор‑

ги в обещанное время не открылись. 
По  информации биржи, к  11:06 мск 
торговая система была перезагружена, 
но по просьбе ряда участников торгов, 
которым потребовалось дополнитель‑
ное время для синхронизации своих 
систем с  биржевыми, время возоб‑
новления торгов было перенесено 
на 12:40 мск.

Президент компании «Финам» Вла‑
дислав Кочетков предположил, что пе‑
ренос времени возобновления торгов 
мог быть связан с тем, что у некоторых 
профучастников возникли проблемы 
с определением лимитов по клиент‑
ским операциям на срочном рынке. 
«Их пересчет требует времени», — по‑
яснил он. «Большинство участников 
работают на рынке через торговую си‑
стему QUIK. Им потребуется не мень‑
ше получаса, чтобы перезагрузить все 
данные. Думаю, большинство трейде‑
ров были этим заняты, поэтому бир‑
же пришлось объявить о новой отсроч‑
ке», — сказал Минцев из «Открытие 
Брокер».

Произошедший в понедельник сбой 
стал уже четвертым за последний ме‑
сяц. В предыдущий раз проблемы воз‑
никли 16 сентября, когда участникам 
торгов перестала поступать информа‑

ция о значении индекса РТС. Причи‑
ну сбоя на бирже объяснили «ошибкой 
в подготовке документов при ежеквар‑
тальном пересмотре индексов Мо‑
сковской биржи». 8 сентября на бир‑
же произошел глобальный сбой сразу 
на трех площадках: торги останови‑
лись на фондовом, валютном и сроч‑
ном рынках, не работал также сайт бир‑
жи. А 1 сентября из‑за «нестабильной 
работы аппаратной части основного 
сервера торгово‑клиринговой систе‑
мы» на час остановились торги на фон‑
довом рынке (см. врез).

СЛИШКОМ МНОГО ОБНОВЛЕНИЙ

По словам источника, близкого к Мо‑
сковской бирже, часть проблем тор‑
говой площадки связана и с вырабо‑
тавшим свой ресурс оборудованием. 
«Любой производитель закладывает 
в оборудование расчетное время бес‑
перебойной работы. В условиях повы‑
шенной нагрузки этот срок уменьша‑
ется», — говорит он. Собеседник РБК 
напоминает, что  последний раз гло‑
бальная смена аппаратного обеспече‑
ния была произведена четыре года на‑
зад, когда биржа переводила свой центр 
обработки данных в новый дата‑центр.

По словам 
источника, 
близкого к Мо-
сковской бирже, 
часть проблем 
торговой пло-
щадки связана 
и с вырабо-
тавшим свой 
ресурс оборудо-
ванием
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Специалисты Московской биржи утверждают, что все технические сбои между собой никак не связаны
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Сбои на Московской бирже в 2015 году

«У нас в этом году было 
шесть сложных ситуаций 
на бирже. По данным, кото‑
рые мы получаем с биржи, 
сама архитектура и система 
резервирования купируют 
примерно 95% нештатных 
ситуаций. Потребители не за‑
мечают каких‑либо переры‑
вов с предоставлением сер‑
виса», — сообщил 17 сентября 
Интерфаксу первый зампред 
ЦБ РФ Сергей Швецов. Он 
отметил, что исков в связи 
с шестью сбоями биржа 
не получала.
Однако частный трейдер 
Александр Жаворонков 16 
июня в беседе с газетой «Ве‑
домости» заявил, что трей‑
деры устали от постоянных 
сбоев на Московской бирже. 
Жаворонков подчеркнул, 
что часть сбоев биржа 
не признает таковыми.

12 января.  
Биржа почти на час прио‑
становила торги на срочном 
рынке из‑за технической 
ошибки, которая была обна‑
ружена во время проведения 
промежуточной клиринговой 
сессии. Сбой был вызван 
рассинхронизацией двух 
процессов обработки тран‑
закций. В работе IT‑системы 
биржи каждая транзакция 
разбивается на много мелких 
шагов, которые обрабатыва‑
ются параллельно, что повы‑
шает скорость работы. Эти 
процессы могут рассинхро‑
низироваться.

5 марта.  
Биржа более чем на час 
приостановила торги на ва‑
лютном рынке и рынке 
драгметаллов. Биржа объ‑
яснила сбой некорректной 

обработкой серверами взаи‑
модействия между срочным 
и валютным рынками.

2 апреля.  
Московская биржа предупре‑
дила, что в течение 1 секунды 
у части клиентов могла на‑
блюдаться нестабильность 
в сетевых подключениях.

15 июня.  
Торги приостановились бо‑
лее чем на два часа. Позже 
администрация биржи зая‑
вила, что сбой был вызван 
ростом волатильности торгов, 
что привело к некорректной 
передаче информации.

16 июня.  
Московская биржа в течение 
трех минут не транслировала 
котировки на валютном рын‑
ке. Как результат, трейдеры 
не могли реагировать на из‑
менения стоимости валют.

29 июня.  
На четыре минуты был пре‑
рван поток данных на сроч‑
ном рынке биржи. Биржа 
объяснила это некорректной 
работой элемента сетевой 
инфраструктуры (балан‑
сировщика — устройства, 
позволяющего распределять 
высокую нагрузку между 
узлами серверной инфра‑
структуры).

12 августа.  
Примерно на полчаса при‑
останавливались торги 
на срочном рынке Москов‑
ской биржи. Причиной на‑
звали некорректную работу 
телекоммуникационного 
оборудования, что привело 
к проблемам с выдачей кли‑
ентам рыночных данных.

1 сентября.  
На час были приостановлены 
торги на фондовом рынке 
Московской биржи. Это было 
связано с нестабильной 
работой аппаратной части 
основного сервера торго‑
во‑клиринговой системы 
фондового рынка. Систему 
пришлось в ручном режиме 
переключать на резервный 
сервер.

8 сентября.  
Торги на всех рынках Мо‑
сковской биржи (фондовом, 
валютном и срочном) не осу‑
ществлялись из‑за сбоя 
почти два часа. Причиной 
ЧП назвали сбой сетевого 
оборудования в дата‑центре 
биржи М1.

16 сентября.  
Московская биржа примерно 
в течение часа не трансли‑
ровала индекс РТС, индекс 
широкого рынка, индекс 
металлов и добычи. Это 
объяснили ошибкой в подго‑
товке документов при еже‑
квартальном пересмотре 
индексов.

21 сентября.  
В 10:07 мск администрация 
биржи сообщила о возмож‑
ных проблемах со снятием 
заявок на срочном рынке. 
В 10:25 торги на срочном 
рынке были приостановле‑
ны для перезагрузки ядра 
торговой системы. В 11:45 
торги возобновились, однако 
некоторые участники попро‑
сили администрацию дать 
им дополнительное время 
для синхронизации своих си‑
стем с биржевыми. Оконча‑
тельно торги возобновились 
в 12:40.

CLASSIFIED  |  ДЕЛОВЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ

РЕ
КЛ

А
М

А

Причины участившихся сбоев в ра‑
боте биржи не связаны с устаревшим 
оборудованием или некачественным 
программным обеспечением, чаще 
всего сбои происходят из‑за логиче‑
ских ошибок программного обеспече‑
ния, сказал РБК представитель круп‑
ной брокерской компании, входящей 
в состав информационно‑технологи‑
ческого комитета Московской биржи. 
«Проблема в  конфликте интересов: 
бизнес биржи требует постоянных но‑
ваций, более продвинутых и быстрых 
сервисов, но их введение дорого об‑
ходится с точки зрения надежности. 
Это как если бы вы купили автомо‑
биль и каждую неделю вносили бы из‑
менения в его конструкцию», — по‑
яснил он.

Другой участник информацион‑
но‑технологического комитета биржи 
отмечает, что постоянные сбои на раз‑
личных торговых площадках биржи 
начались с мая 2015 года. «Как раз тог‑
да резко начало расти число обновле‑
ний, особенно в секции срочного рын‑
ка, а степень их отладки — снижаться. 
Биржа отчитывается о нововведениях, 
но в действительности IT‑специалисты 
просто не успевают их нормально про‑
тестировать», — сказал он.

В частности, с прошлого года биржа 
регулярно проводит обновления тор‑
гово‑клиринговой платформы сроч‑
ного рынка Spectra. Последнее об‑
новление торговой системы Sресtra 
произошло в начале сентября. Это об‑
новление предполагало оптимизацию 
механизма заключения адресных сде‑
лок, снятие максимального размера га‑
рантийного обеспечения для некото‑
рых сделок и ряд других новых опций.

ПРИЧИНА ВСЕГДА РАЗНАЯ

«Все происходящие технические сбои 
на бирже — это не связанные между 
собой события. Они происходят не по‑
тому, что  мы что‑то  недоработали 
или плохо протестировали», — заявил 
РБК управляющий директор по инфор‑
мационным технологиям Московской 
биржи Сергей Поляков. По его словам, 
сейчас биржа проводит серьезную про‑
верку ядра. «Мы тестируем все — вплоть 
до влияния на оборудование солнеч‑

ной активности. Пока нет признаков, 
позволяющих говорить, что причиной 
технического сбоя стало плановое об‑
новление Spectra», — отметил он.

Вместе с  тем, как  заявил Поля‑
ков, на  бирже происходит масштаб‑
ное обновление информационной 
архитектуры: преобразования связа‑
ны с разделением монолитных торго‑
вых‑клиринговых систем на незави‑
симые модули. «Мы стремимся, чтобы 
ошибки в клиринге не влияли на ход 
торгов. Это самое серьезное преобра‑
зование за многие годы, и оно несет 
свои риски, и конечно, могут случаться 
инциденты — чтобы контролировать 
этот процесс, мы параллельно улуч‑
шаем методику и объемы тестирова‑
ния», — сказал он.

Впрочем, происходящие последнее 
время на бирже сбои Поляков не свя‑
зывает с установкой нового программ‑
ного обеспечения. Это происходит 
по разным причинам, говорит он. На‑
пример, в июне сбой на срочном рын‑
ке произошел из‑за его сильной вола‑
тильности. «Программный код писался 
еще в 2007 году и не был рассчитан 
на такие колебания рынка. Его тести‑
ровали раз сто», — говорит он. Ино‑
гда бои происходили по вине различ‑
ных элементов оборудования: в одном 
случае подвел сервер, в другом — по‑
ломался сетевой коммутатор. «Все это 
оборудование разных производителей. 
В любом случае в связи с фундамен‑
тальными изменениями в топологии 
сети мы сейчас проводим модерниза‑
цию всей нашей аппаратной части, ко‑
торая должна завершиться через два 
года», — сказал Поляков.

Как  сообщил Сергей Поляков, 
в 2016 году биржа рассчитывает пол‑
ностью выстроить новую информа‑
ционную архитектуру и ввести в экс‑
плуатацию новый дата‑центр на базе 
DataSpace. «Это существенно снизит 
риски технических сбоев. Кроме того, 
когда мы завершим программу раз‑
деления систем на независимые мо‑
дули, мы получим возможность кло‑
нировать торговые ядра, и  в  случае 
сбоев это позволит не останавливать 
торги, а прекращать операции только 
по определенным инструментам рын‑
ка», — сказал он. 

ФОТО: Depositphotos
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Компания Roust может заняться производством слабоалкогольных напитков в Польше

Сидр от Рустама Тарико
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

Международный холдинг Roust 
Рустама Тарико может начать 
производство сидра в Польше. 
Из-за российских санкций яблоки 
там подешевели и потребление 
сидра выросло на порядок.

ROUST ПЕРЕРАБОТАЕТ ЯБЛОКИ

О том, что международная компания 
Roust Рустама Тарико может начать 
выпускать сидр, в интервью польско-
му порталу о продуктах и напитках 
Portalspozywczy.pl в середине сентя-
бря рассказал гендиректор польско-
го подразделения компании Монцер 
Элабраши (Monzer Elabrashy). Сидр, 
слабоалкогольный напиток брожения 
яблочного или другого фруктового 
сока, Roust никогда не выпускал. «Мы 
можем начать производство сидра, — 
заявил Элабраши. — И если начнем 
это делать, то будем использовать 
исключительно польские яблоки». Из 
девяти заводов холдинга Roust в Поль-
ше работают два. Элабраши уточнил, 
что окончательное решение о запуске 
этого проекта Roust примет в середине 
октября.

В московском офисе Roust под-
твердили РБК подлинность интер-
вью и назвали проект производства 
сидра «возможным». От более под-
робных комментариев, в частности о 
перспективах поставок польского си-
дра на российский рынок, в компании 
воздержались.

СИДРОВЫЙ БУМ

После введения продуктового эмбарго 
Россией в августе прошлого года Поль-
ша потеряла крупнейших рынок сбыта 
для своих яблок. До введения эмбар-
го на поставки в Россию приходи-
лось порядка 55% экспорта польских 
яблок, следует из данных агентства 
американского сельского хозяйства и 
агробизнеса (USDA). По его данным, в 
2013 году Польша экспортировала в 
Россию 676 тыс. т яблок на $335 млн 
(средняя цена поставки $0,5 за 1 кг). 
В  2014 году экспорт яблок из Польши 
в Россию упал на 41%, что спровоци-
ровало падение цен на польские ябло-
ки почти до нуля — осенью 2014 года 
польские яблоки продавались оптом 
по $0,03 за 1 кг. К июню 2015 года с 
появлением новых рынков сбыта и 
ростом производства сидра цена на 
польские яблоки стабилизировалась 

на уровне $0,55–0,8 за 1 кг, отмечали 
в USDA, однако прогнозировали, что 
ближе к сбору урожая цена вновь по-
низится.

После введения эмбарго в Польше 
началась общественная кампания по 
увеличению потребления яблок: по-
ляков призывали есть больше сырых 
яблок и пить яблочный сидр. Один из 
лозунгов кампании был «Ешь яблоки 
назло Путину».

Теперь Польша переживает настоя-
щий бум потребления сидра, сообща-
ют польские и международные СМИ 
со ссылкой на данные аналитических 
компаний. По данным Euromonitor 
International, в 2013 году, до введения 
российского эмбарго, польский рынок 
сидра составлял 1,9 млн л. В 2014 году 
он взлетел до 11 млн л, а по ито-
гам 2015 года ожидается рост до 18–
19 млн л. Эксперты portalspozywczy.pl 

оценивают потенциал роста рынка 
сидра в Польше в 70 млн л, что соот-
ветствует 2% национального рынка 
пива. Крупнейшим игроком на поль-
ском рынке сидра является компания 
Ambra SA (принадлежит немецко-
му фонду Schloss Wachenheim AG) — 
крупный дистрибьютор европейских 
вин в Польше. По данным Euromonitor, 
бренд этой компании Cydr Lubelski за-
нимает 41% по объему на локальном 
рынке.

СИДР В РОССИИ

«Это был бы довольно интересный ход 
и многообещающий проект,  — рас-
суждает о планах Roust директор от-
раслевого агентства ЦИФРРА Вадим 
Дробиз. — Рынок сидра в России не-
большой, порядка 8 млн л. Это в тыся-
чу раз меньше рынка пива, например. 
Но при этом с перспективой роста по 
итогам года до 10 млн л».

По словам Дробиза, сейчас россий-
ский рынок сидра примерно поровну 
делят отечественные производители и 
зарубежные: «При этом большие ком-
пании сидром не занимаются, а воз-
можности маленьких сильно ограни-
ченны, — поясняет эксперт. — Roust со 
своими огромными дистрибуционны-
ми возможностями смог бы расставить 
свой польский сидр по всей стране и, 
пожалуй, стать лидером рынка в этом 
сегменте».

Член президиума Общероссийской 
общественной организации малого и 
среднего предпринимательства «Опо-
ра России» Алексей Небольсин не со-
гласился с данными Вадима Дробиза: 
«Рынок сидра в России в этом году мы 

оцениваем в 18–20 млн л, это в четы-
ре раза больше объемов 2011 года». По 
словам Небольсина, около 65% отече-
ственного рынка занимает сидр рос-
сийского производства. «Импортный 
сидр безнадежно проигрывает отече-
ственному в цене», — поясняет он.

До сих пор из крупных россий-
ских компаний сидр выпускала толь-
ко пивоваренная компания «Балти-
ка». В середине 2010 года она вывела 
на российский рынок сидр Sommerby 
из международного портфеля брен-
дов своей материнской компании 
Carlsberg. Однако спустя полтора года, 
в 2012 году, его производство было 
прекращено. В «Балтике» объясняли 
сворачивание проекта плохим спро-
сом на фоне роста цен на сырье (яблоч-
ный сок), что делало нераскрученный 
еще продукт слишком дорогим для 
массового потребителя. 

После введения 
эмбарго в Поль-
ше началась 
общественная 
кампания 
по увеличению 
потребления 
яблок: поляков 
призывали есть 
больше сырых 
яблок и пить 
яблочный сидр

Компания Roust 

Основана Рустамом 
Тарико в 1992 году как 
дистрибьютор преми-
ального импортного 
алкоголя. В 1998 году 
компания вывела на 
российский рынок 
собственный водочный 
бренд «Русский стан-
дарт», сейчас водка 
«Русский стандарт» 
представлена более 
чем на 80 локальных 
рынках. В 2013 году 

была закрыта сделка 
по поглощению компа-
нии CEDC, позволив-
шая холдингу Roust 
стать вторым по объе-
му мировым произво-
дителем водки в мире 
после Diageo.
По данным годовой 
отчетности Roust, в 
2014 году выручка 
компании составила 
$1,87 млрд ($844 млн 
после уплаты акци-

зов). Чистый убы-
ток компании — 
$114,8 млн. Общая 
долговая нагрузка 
Roust на конец второ-
го квартала 2015 года 
составляет $908,8 млн. 
Большая часть вы-
плат — $705,8 млн — 
приходится на 
2018 год, когда компа-
нии предстоит распла-
титься с держателями 
облигаций.

Сколько яблок 
производят 
в Польше
По данным государственного 
управления статистики Польши 
(GUS), с 3,5 млн т яблок в год Поль-
ша является третьим по величине 
производителем яблок в мире. 
Больше выращивают только в 
Китае (25 млн т) и США (5 млн т). 
Однако Польша, по данным GUS, 
является мировым лидером по 
потреблению яблок на душу насе-
ления — на каждого поляка прихо-
дится по 100 кг яблок ежегодно.

До введения эмбарго на поставки в Россию приходилось порядка 55% экспорта польских яблок
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Корпоративная 
социальная 
ответственность: 
лишний балласт или 
спасательный круг?

Благотворительность в России имеет давнюю историю. 
Сегодня мы подходим к тому этапу, когда она становится 
системной. Мы уже можем позволить себе решать соци-
альные проблемы, а не только их симптомы.

До начала двухтысячных годов наша страна нахо-
дилась в настолько тяжелом положении, что никто не 
мог позволить себе заниматься системной социальной 
работой. Когда половина населения находилась за гранью 
прожиточного минимума, была необходима самая простая 
помощь: ремонт в детских домах, обеспечение сирот 
одеждой и едой, передача малообеспеченным семьям 
продуктов питания.

Сейчас ситуация изменилась, и простая благотвори-
тельность уже не актуальна, а иногда просто опасна. Дело 
в том, что примитивная благотворительность порождает 
категорию людей, которые пользуются помощью и не 
считают нужным прилагать усилия для достижения более 
высокого качества жизни.

Системная благотворительность, наоборот, помогает 
людям встать на ноги и со временем начать что-то делать, 
чтобы выбраться из кризиса.

Например, фонд «В ответе за будущее» помогает 
приемным семьям, но речь идет не о материальной 
помощи, а о профессиональном сопровождении семей 
в период адаптации или в кризисной ситуации. Во-пер-
вых, мы предоставляем семьям возможность бесплатно 
заниматься с профессиональными психологами, дефек-
тологами. Во-вторых, мы помогаем специалистам, даем 
им возможность проходить дополнительное обучение 
и обмениваться опытом. То есть создаем инфраструктуру 
благотворительности.

Результат нашей работы – тысячи счастливых детей 
и семей по всей стране, и это лучшее подтверждение того, 
что наш подход работает, и мы на правильном пути.

Эксперты в один голос говорят, что самый большой потен-
циал  для благотворительных фондов – это деньги физиче-
ских лиц, а не компаний. И этот кризисный год подтвердил 
это – благодаря небольшим частным пожертвованиям мы 
не ушли в минус, а наоборот – расширили круг помощи и 
число проектов, а число частных жертвователей перева-
лило за сто тысяч человек. Но тут есть подвох: детский 
дом, детский хоспис, ребенок, бездомная собака – это то, 
на что мы с вами, граждане, прохожие, у которых нет вре-
мени на анализ, легко отреагируем и дадим деньги.

Есть системные долгосрочные программы:  обучение 
персонала хосписов, школа сиделок, развитие выездных 
служб хосписов  в Липецке, Пскове, других городах. Такие 
проекты должны быть частью социальной ответственно-
сти компаний.

Еще один инструмент, который очень важен для благо-
творительных фондов именно в сфере здравоохранения, – 
это фонды целевых капиталов. Этот инструмент позволяет 
обеспечить «подушку безопасности» на случай форс-ма-
жорных ситуаций – и для многих компаний представляет 
собой эффективный способ поддержки долгосрочных 
социальных проектов.

Сейчас у фонда «Вера» и детского хосписа есть целе-
вые капиталы в разных управляющих компаниях. Получен-
ные средства идут на социальную поддержку сотрудников 
Первого московского хосписа и на работу выездной 
службы детского хосписа «Дом с маяком». 

Согласно открытым данным, в 2015 году благотворитель-
ные бюджеты крупных компаний не сильно отличались от 
показателей прошлых лет.  Хотя были предположения, что 
именно эта статья расходов бизнеса сократится в первую 
очередь.  Возможно, печальный прогноз оправдается 
в следующем году? 

Благотворительность часто становится первой жерт-
вой секвестра хотя бы потому, что она отчисляется из 
прибыли. Сокращение прибыли автоматически сократит 
бюджет. Плюс усилия по сокращению издержек довольно 
часто начинаются с этих строк в бюджете. 

По данным проекта «Барометр кризиса» Форума 
доноров в июне этого года некоторые участники опроса 
заявляли о сокращении благотворительных бюджетов 
до 20%, при этом наблюдается сокращение количества 
участников проекта, что может быть связано с нежелани-
ем раскрывать данные. Это хороший знак, так как теперь 
сокращение бюджетов на благотворительность бьет 
по репутации. Значит, российский бизнес прочно занял  
цивилизованную позицию. 

И  даже в случае сокращения бюджетов, компании 
найдут  способ сохранять прежнюю социальную активность.  
Например, мы в РусГидро давно и успешно практикуем 
волонтерские акции и считаем, что эффект от них зачастую 
не уступает коммерческим программам. Мы проводим 
донорские акции, благотворительные ярмарки и аукционы, 
волонтерские программы для детских домов и интернатов, 
экологические акции. И каждая новая акция доказывает, 
что волонтерство в России становится все популярнее. Так, 
в течение последнего года компания наблюдает резкий 
рост набора денежной массы по итогам проведения каждой 
ярмарки. Если год назад по итогам мероприятия мы собрали 
порядка 200 тысяч рублей, то в последний раз – больше 
миллиона. Результаты перечислять можно долго. 

Очевидно главное – в условиях вынужденного сокра-
щения бюджетов волонтерские  акции являются замеча-
тельной альтернативой для тех, кто даже в кризис не готов 
сокращать объемы социальной помощи.

Мнения спикеров Партнеры:

пресс-секретарь, 
ПАО «РусГидро»

Елена 
Вишнякова

Директор 
по внешнекорпоративным 
связям Amway в России 
и Казахстане, Председатель 
попечительского совета 
благотворительного фонда 
Amway «В ответе за будущее»

президент фонда помощи 
хосписам «Вера»

Анна 
Сошинская

Нюта 
Федермессер

BC.RBC.RUПО ВОПРОСАМ УЧАСТИЯ И ПАРТНЕРСТВА:
+7 (495) 363-03-14      e.abramova@rbc.ru
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АЛЕНА СУХАРЕВСКАЯ

В понедельник пользователи Skype 
во всем мире столкнулись со сбоем 
в работе сервиса. В России только 
мобильной версией мессенджера 
в личных и рабочих целях пользу-
ются больше 4 млн человек.

Массовые жалобы на работу Skype по-
явились в социальных сетях примерно 
с 11 утра мск. Skype отреагировал на 
это сообщением в Twitter-аккаунте, 
заявив, что «в курсе проблем и ра-
ботает над быстрым исправлением 
ошибки». Только к шести часам вечера 
Skype удалось обнаружить проблему, 
которая мешала пользователям авто-
ризоваться и подключиться к сервису. 
«Сейчас мы занимаемся переподклю-
чением абонентов и концентрируемся 
на полном восстановлении работоспо-
собности сервиса», — заявили в рос-
сийском представительстве компании 
Microsoft, владеющей мессенджером.

Чаще всего пользователи жалова-
лись на проблему с настройками ста-
туса: пользователь видел все свои кон-
такты в статусе офлайн, в связи с чем 
не мог ни с кем связаться по видео- или 
аудиосвязи. Кроме того, пользователи 
не могли изменить собственный статус.

Первоначально Skype в корпоратив-
ном блоге заверил, что пользователи 
по-прежнему могут отправлять тек-
стовые сообщения, но позже был вы-
нужден подтвердить, что некоторые 
абоненты столкнулись с трудностями 
и при отправке сообщений — особен-
но в групповых чатах, а некоторые и 
вовсе не смогли войти в свой аккаунт.

Также руководство Skype отметило, 
что пользователи могут с задержкой 
видеть изменения в балансе на сче-
ту Skype Credit: большинство услуг 
Skype предоставляет бесплатно, но 
за деньги можно осуществлять звон-
ки на стационарные и мобильные те-
лефоны. В качестве временной меры 
Skype предложил пользователям вос-
пользоваться  онлайн-версией мес-
сенджера — web.skype.com, которая 
сейчас находится в  стадии бета-те-
стирования.

САМЫЙ ПОПУЛЯРНЫЙ

Microsoft приобрела Skype у eBay в 
2011 году, заплатив за сервис $8,5 млрд. 
На момент покупки, как заявляла 
Microsoft, у Skype было 663 млн заре-
гистрированных пользователей, из них 
около 145 млн — активных в месяц. 
К началу 2015-го количество активных 
аккаунтов выросло примерно вдвое.

По данным исследования OnLife 
компании Synovate Comcon, в пер-
вом полугодии 2015 года 84% интер-
нет-пользователей в России прибега-
ли к услугам каких-либо мессенджеров 
хотя бы раз за три месяца (были опро-
шены пользователи в возрасте от 16 до 
54 лет в более чем 140 городах России 
с населением свыше 100 тыс. чело-
век). Около 90% опрошенных исполь-
зовали Skype, только 45% — WhatsApp, 
а 42% — «Агент Mail.ru». При этом по-
пулярность Skype год к году практиче-
ски не изменилась, WhatsApp выросла 
на 10 процентных пунктов.

На мобильных устройствах Skype 
уступает по аудитории мессендже-
рам, появившимся позже. По данным 

исследования TNS Web Index Mobile, 
в июне 2015 года аудитория мобильно-
го приложения Skype в 17 крупнейших 
городах России превысила 4,1 млн че-
ловек (возрастная группа — 12–64 лет), 
WhatsApp и Viber — 7,2 и 6,7 млн соот-
ветственно.

Нынешний глобальный сбой Skype 
может усилить позиции конкуриру-
ющих мессенджеров, которые сейчас 
набирают популярность, таких как 
WhatsApp и Viber, отмечает издание 
CNET. Например, создатель WhatsApp 
Ян Кум в интервью РБК в начале сен-
тября заявил, что число пользова-
телей его мессенджера превысило 
900 млн человек по всему миру.

Создатель мессенджера 4talk Сергей 
Кравцов замечает, что любая техноло-
гическая инфраструктура временами 
испытывает сбои разного масштаба, 
хотя большая их часть происходит для 
пользователей незаметно. По мнению 
Кравцова, сбой в Skype не нанесет суще-
ственного урона репутации компании, в 
частности, потому, что сервис бесплат-
ный, а сам сбой никому не причинил 
материальных потерь. В то же время 
в мире работают десятки бесплатных 
мессенджеров, и пользовательское вни-
мание может переключаться от одного 
продукта к другому практически мгно-
венно в зависимости от настроения и 
потребностей, считает Кравцов.

Перебои в работе социальных се-
тей и мессенджеров обычно приводят 
к приросту регистраций у конкурентов, 
говорит представитель Open Garden — 
разработчика мессенджера FireChat — 
в России Антон Меркуров. Однако даже 
частые и регулярные падения серви-
са могут долго не приводить к оттоку 
аудитории, отмечает он. «Skype внес 
большой вклад в развитие интернет 
телефонии, но подобные ему сервисы 

уязвимы из-за своей архитектуры — 
любые проблемы с серверами могут 
вызвать сбой. У FireChat, например, 
такой проблемы нет, так как основная 
инфраструктура — это наши устрой-
ства, клиент для передачи сообщений 
является одновременно и сервером», — 
объясняет Меркуров.

По словам руководителя подраз-
деления Mail.Ru Group, оперирующе-
го мессенджерами ICQ и «Агент Mail.
ru», Игоря Ермакова, во время подоб-
ных сбоев пользователи более склонны 
пробовать новые приложения. «У ICQ 
и Skype схожие функции: видеозвонки, 
чаты и обмен файлами, и мы видим, 
что популярность звонков постоянно 
растет», — говорит Ермаков.

БИЗНЕСМЕНЫ НЕ ПОСТРАДАЛИ

Проблема затронула пользователей по 
всему миру — от туристов, которые, как 
пишет издание «Турпром», не смогли 
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ИНТЕРНЕТ В работе мессенджера произошел сбой по всему миру

Skype не ответил

Нынешний 
глобальный 
сбой Skype 
может усилить 
позиции 
конкурирующих 
мессенджеров, 
которые сейчас 
набирают 
популярность, 
таких как 
WhatsApp 
и Viber

Не в первый раз

Один из крупнейших сбоев 
в работе Skype произошел 
16 августа 2007 года — тогда 
сервис «упал» на 48 часов. 
Skype объяснил неполадки 
лишь четыре дня спустя — об-
винил в сбое пользователей 
операционной системы 
Windows: после ее обновления 
компьютеры по всему миру на-
чали перезагружаться, частые 
перезапуски системы (и само-
го приложения Skype) вывели 
из строя одноранговую сеть 
связи, которая соединяет всех 

пользователей сервиса и че-
рез которую они осуществляют 
коммуникацию друг с другом.
В декабре 2010-го сбой в 
Skype случился из-за ошибки 
в коде обновленной версии 
сервиса для Windows: мессен-
джер полностью не работал 
в течение 24 часов. Компания 
объяснила, что некоторые 
серверы, которые хранят со-
общения в том случае, если 
пользователь сразу не может 
его принять, оказались пере-
гружены, что привело к по-

вальной отсрочке доставки 
сообщений и тем самым обру-
шило всю систему передачи.
Несколько масштабных сбоев 
произошло также в 2011 году: 
например, в мае пользователи 
не могли войти в свой акка-
унт и испытывали проблемы 
с видеозвонками. Сбой вновь 
был связан с обновлением 
Skype для Windows, пользо-
ватели обвинили в проблемах 
Microsoft, которая буквально 
за две недели до этого купила 
Skype.

дозвониться до родственников в Рос-
сии, до участников корпоративных 
чатов. В комментариях к записи Skype 
Support в Twitter пользователи сето-
вали, что не смогли провести конфе-
ренц-звонок при помощи Skype.

Руководство Skype особо подчерки-
вает, что решение для клиентов Skype 
for Business не пострадало в понедель-
ник. Skype for Business компания запу-
стила в ноябре 2014-го на базе уже су-
ществовавшего решения Microsoft Lynс 
Server: оно, в частности, позволяет про-
водить масштабные — до 10 тыс. чело-
век — конференции и вебинары в ин-
тернете.

В России использование мессендже-
ров в рабочих целях постоянно растет, 
отмечал в начале сентября МТС. По 
данным оператора, за первое полу-
годие 2015-го потребление подобных 
сервисов в структуре трафика корпора-
тивных клиентов выросло в два раза — 
с 4 до 9%. 
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Почему в работе популярного мессенджера произошел такой масштабный сбой, до сих пор не сообщается
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САНАЦИЯ Банк России выбрал способ 
оздоровления пяти банков

Рецепт от ЦБ
ЕВГЕНИЙ КАЛЮКОВ

Газэнергобанк, Социнвестбанк 
и банк «Экспресс-Волга» перейдут
под контроль инвесторов — 
СКБ-банка, Совкомбанка и банка 
«Российский капитал». Инвест-
торгбанк и Вокбанк пока будет 
оздоровлять АСВ.

 Банк России утвердил поправки в 
представленные Агентством по стра-
хованию вкладов (АСВ) планы по 
предупреждению банкротства сразу 
нескольких банков. В результате сразу 
три банка решено передать под кон-
троль банков-инвесторов и со време-
нем присоединить к последним.

В частности, калужский Газэнерго-
банк, входивший ранее в возглавляемую 
Пробизнесбанком (12 августа 2015  года 
ЦБ отозвал у него лицензию) финансо-
вую группу «Лайф», перейдет под кон-
троль СКБ-банка. В сообщении ЦБ от-
мечается, что СКБ-банк предложил АСВ 
наиболее выгодные коммерческие усло-
вия по финансированию мероприятий 
по предупреждению банкротства Газэ-
нергобанка и был признан победителем 
конкурса по выбору инвестора. Утверж-
денный ЦБ план предусматривает ре-
организацию Газэнергобанка в форме 
присоединения к СКБ-банку.

Внешним инвестором для еще одно-
го банка из группы «Лайф» — саратов-
ского банка «Экспресс-Волга» — выбран 
Совкомбанк, предложивший «наиболее 
приемлемые условия финансового оз-

доровления». В дальнейшем банк «Экс-
пресс-Волга» планируется влить в со-
став Совкомбанка.

Башкирский Социнвестбанк, дыра в 
капитале которого ранее оценивалась 
в 5,5 млрд руб., вольется в состав бан-
ка «Российский капитал», 99,99% акций 
которого принадлежит АСВ.

Кроме того, «Российский капитал» 
в качестве инвестора примет участие 
в первоначальном этапе финансового 
оздоровления Инвестторгбанка, пере-
данного под управление АСВ в конце 
августа 2015 года.

В сообщении ЦБ отмечается, что Ин-
вестторгбанку уже предоставлены сред-
ства, достаточные как для обеспечения 
бесперебойной работы в целом, так и для 
своевременных расчетов с кредиторами.

В дальнейшем АСВ планирует прове-
сти конкурс по выбору инвестора, кото-
рый и займется полномасштабной са-
нацией Инвестторгбанка.

Санацией Волго-Окского коммерче-
ского банка (Вокбанк) АСВ поначалу бу-
дет заниматься самостоятельно. В конце 
августа Вокбанк, как и Инвестторгбанк, 
был передан под временное управление 
АСВ и получил необходимые для расче-
тов с кредиторами и клиентами средства. 
В дальнейшем для Вокбанка также пла-
нируется найти стороннего инвестора.

В самом банке ранее заявляли, 
что воспринимают введение временной 
администрации как стандартную бан-
ковскую процедуру, «говорящую о том, 
что ЦБ воспринимает банк как устойчи-
вый и перспективный». 

ХАКЕРЫ App Store подвергся кибератаке

В магазин Apple проникли 
взломщики
МАРИЯ БОНДАРЕНКО

Компания Apple сообщила о кибе-
ратаке на свой магазин App Store. 
Жертвами могли стать 344 прило-
жения. 

Магазин приложений App Store под-
вергся первой крупномасштабной ки-
бератаке. Хакеры запустили в магазин 
вирус, заразив тем самым сотни легаль-
ных приложений, сообщает Reuters. 
В воскресенье компания Apple сооб-
щила, что занимается очисткой своего 
магазина от зараженных приложений.

Компания начала предпринимать 
действия после того, как несколько 
компаний по кибербезопасности со-
общили об обнаружении в App Store 
вредоносной программы XcodeGhost, 
встроенной в сотни официальных при-
ложений.

Это первый крупномасштабный 
случай заражения приложений для 
iOS, отмечает агентство. До сих пор, со-
гласно данным компании по кибербез-
опасности Palo Alto Networks Inc., в App 
Store в разное время было обнаружено 
не более пяти вредоносных программ.

Агентство приводит комментарий 
Apple, из которого следует, что хаке-
ры замаскировали название своего 
вредоносного кода под название офи-

циального инструмента XCode, кото-
рый используется разработчиками для 
создания приложений. Таким образом 
программисты, скачавшие XcodeGhost 
и применявшие его в работе, заражали 
свои приложения.

«Мы удалили те приложения из App 
Store, которые, как мы выяснили, были 
созданы с помощью этого вредоносно-
го кода», — приводит агентство слова 
представителя Apple Кристин Монеган. 
Она добавила, что компания также ра-
ботает с разработчиками приложений, 
чтобы удостовериться, что они исполь-
зуют правильную версию XCode.

Сколько именно зараженных при-
ложений было выявлено, представи-
тель компании не назвала. Также она 
не уточнила, каким образом пользова-
тели iPhone и iPad могут проверить, не 
получили ли их устройства заражение.

Глава компании Palo Alto Networks 
Inc. Райан Олсон рассказал, что фаль-
шивая версия XCode была загружена 
с сервера в Китае. По его словам, зара-
женное приложение имело проблемы 
с функциональными возможностями. 
Каких-либо примеров хищения данных 
или другого нанесенного вреда компа-
ния не привела. Согласно данным ки-
тайской компании по кибербезопас-
ности КQihoo360 Technology Co., всего 
было заражено 344 приложения. 
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ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ Как заработать на бесплатном справочнике

Счастливая карта
ТАТЬЯНА ОДИНЦОВА

Создатель сервиса 2GIS Александр 
Сысоев догадался совместить 
адресную книгу с электронной 
картой. Теперь это бизнес с годо-
вой выручкой около 3 млрд руб.

Инженер из Новосибирска Александр 
Сысоев в 1994 году и не подозревал, 
что из проекта по созданию цифро‑
вого плана столицы Сибири вырас‑
тет многомиллиардный бизнес. Спу‑
стя 20  лет, в  2014  году, бесплатное 
мобильное картографическое при‑
ложение 2GIS, по данным исследова‑
тельской компании AppAnnie, заняло 
9‑е место в рейтинге самых скачива‑
емых в России, обогнав «Навигатор» 
от «Яндекса». Почти освоив Россию, 
Сысоев готовится к покорению мира: 
с помощью партнеров проект рабо‑
тает уже в Казахстане и Белоруссии, 
Италии, ОАЭ и Чили.

С ЖЕЛТОГО ЛИСТА

Началось с того, что городская теле‑
фонная сеть Новосибирска захотела 
создать электронную карту своих се‑
тей (это был 1994 год, у них все было 
на бумаге). Сысоев решил, что этот за‑
каз ему подходит, и создал под него 
компанию «Техноград плюс». «Мы 
договорились, что  инициативно 
за свои деньги делаем, и если полу‑
чится, то они возьмут его для боль‑
шой системы, — вспоминает он в ин‑
тервью РБК. — За основу плана города 
мы взяли космический снимок и в ре‑
зультате стали первой частной ком‑
панией в стране, у которой появил ся 
собственный план города». На рабо‑
ту над планом для телефонной сети 
у «Техноград плюс» ушло почти три 
года: много времени заняли раз‑
личные согласования и сверка схем 
на местности. Точный объем инвести‑
ций в запуск проекта Сысоев не пом‑
нит: речь шла о «нескольких тысячах 
долларов», которые у него были бла‑
годаря швейному производству су‑
пруги Марины и собственным пред‑
принимательским инициативам (он 
«челночил» товары из Польши и вы‑
полнял разовые заказы по автомати‑
зации компаний Новосибирска).

В ходе выполнения заказа для теле‑
фонной сети Новосибирска у Сысоева 
и появилась идея «ДубльГИС» — циф‑
рового информационного справоч‑
ника, объединяющего в себе функци‑
онал геоинформационной системы 
(ГИС) и городской информационной 

системы (ГИС). «Концепцию я приду‑
мал сам, — признается Сысоев. — В ее 
основе — бесплатный самостоятельно 
распространяемый продукт, живущий 
за счет рекламы: справочник «Желтые 
страницы», переложенный в электрон‑
ный вид». По словам предпринимателя, 
он был одним из первых, кто это при‑
думал: «Это было хорошо и плохо од‑
новременно, потому что рынок свобо‑
ден, но никто не понимал, что за ниша 
и как с ней работать».

Первая версия программы увидела 
свет в 1999 году на CD‑диске. Сысо‑
ев заключил договоры с несколькими 

рекламными агентствами Новоси‑
бирска, которые должны были при‑
влекать за небольшие деньги участ‑
ников справочника, но такой подход 
не сработал: рекламодатели не хотели 
платить за попадание в справочник. 
«Тогда, — рассказывает Сысоев, — мы 
решили минимальную информацию 
в  справочнике размещать бесплат‑
но, а  рекламодателей искать само‑
стоятельно». Научиться продавать 
рекламу помог случай: два директо‑
ра справочника «Желтые страницы» 
купили цифровой план Новосибир‑
ска и  по‑дружески позвали Сысое‑
ва на курсы активных продаж («Они 
не увидели в нас конкурента», — улы‑
бается предприниматель). На  кур‑
сах Сысоеву объяснили, что продав‑
цы должны быть свои и  работать 
по агентской схеме: маленький оклад 
плюс процент с продаж.

К 2004 году проект вышел на окупа‑
емость, и Сысоев решил, что им стоит 
заниматься целенаправленно: учредил 
вместе с сыном Евгением компанию 
«ДубльГИС», в которую забрал часть 
сотрудников из  «Техноград плюс». 
В конце года был открыт первый фи‑
лиал «ДубльГИС» в Омске, а в 2005 году 
продана первая франшиза — в Томске. 
В 2006 году компания запустила он‑
лайн‑версию продукта, а в 2008 году — 
Java‑приложение для  наладонников 

и  смартфонов. Благодаря отзывам 
первых пользователей, которые были 
недовольны, что карты городов было 
необходимо скачивать из интернета, 
в современных мобильных приложе‑
ниях реализована функция работы 
с предварительно скачанными карта‑
ми офлайн, что отличает 2GIS от кар‑
тографических приложений «Яндекса», 
Google и Apple.

«ДУБЛЬ ЧЕГО?»

В 2010–2011 годах Сысоев, освоив всю 
Сибирь, активно развивает компанию 
в европейской части страны. В горо‑
дах‑миллионниках (кроме Росто‑
ва‑на‑Дону, Волгограда и Воронежа) 
компания работает самостоятельно, 
а весной 2011 года выходит на рын‑
ки Москвы и Санкт‑Петербурга. Здесь 
проект столкнулся с  неожиданной 
проблемой. Звонки из  call‑центра 
компании постоянно натыкались 
на встречный вопрос «Дубль чего? Ко‑
пия чего?». Оказалось, что дубль плот‑
но ассоциируется с копией. Бодаться 
с ветряными мельницами в компании 
не стали и поменяли название про‑
дукта на лаконичное 2GIS.

Инвестиции только в разработку 
карты Москвы, по  словам Сысоева, 
составили «несколько десятков мил‑
лионов рублей»: сотрудники компа‑

Звонки из 
call-центра ком-
пании постоян-
но натыкались 
на встречный 
вопрос «Дубль 
чего? Копия 
чего?». Ока-
залось, что 
дубль плотно 
ассоциируется с 
копией. Бодать-
ся с ветряными 
мельницами в 
компании не 
стали и поме-
няли название 
продукта на ла-
коничное 2GIS

Детективы с планшетами

Специалист по сбору 
информации — так 
официально назы-
ваются сотрудники 
«ДубльГИС», которые 
«ногами» проверяют 
актуальность карты: 
ежедневно гуляют 
половину рабочего 
времени. Они посеща-
ют торговые центры, 
проходят по улицам 
и сверяют данные об 

открытых и закрытых 
точках с тем, что видят 
на самом деле.
Благодаря пешим 
операторам точность 
информации в 2GIS 
составляет около 95%, 
утверждает Александр 
Сысоев. Популярные 
места проверяются 
раз в два месяца, 
спальные районы — не 
реже двух раз в год.

Полученную инфор-
мацию дополнитель-
но подтверждают 
у компаний — вла-
дельцев точки. Один 
оператор за рабо-
чий день обновляет 
информацию по 
100 точкам. В ре-
зультате карты горо-
дов-миллионников 
обновляются почти 
ежедневно.
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Несмотря на кризис, Александр Сысоев не стал понижать стоимость франшизы — $200 тыс.
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нии почти год составляли справоч-
ник из 300 тыс. организаций столицы. 
Из  отчетности «ДубльГИС» следует, 
что в это время у нее впервые появи-
лись крупные банковские кредиты — 
в  2011  году она взяла 324  млн руб. 
в  Райффайзенбанке, заложив пра-
ва на товарный знак 2GIS (в феврале 
2015 года залог был снят). По словам 
Сысоева, часть денег пошла на разви-
тие в Москве и Петербурге, часть — 
на обустройство нового офиса «Дубль-
ГИС» в Новосибирске.

Собственные офисы «ДубльГИС» 
работают только в 13 городах, боль-
шинство из 282 городов охвачено си-
лами франчайзи. Принцип работы 
прост, рассказывает Сысоев: компа-
ния сама создает карту и справочник 
по  городу и  потом ищет местного 
партнера, готового развивать бизнес 
в этом населенном пункте. В задачу 
партнера входит обязанность при-
влекать рекламодателей и  следить 
за актуальностью карты-справочни-
ка. Средняя стоимость франшизы — 
$200 тыс. Несмотря на девальвацию 
рубля, заявленная стоимость входа 
в бизнес 2GIS не снизилась. Напри-
мер, сейчас компания ищет партне-
ров на  Минск (стоимость франши-
зы на десять лет — $236 тыс.). Сысоев 
отмечает, что  размер паушального 
взноса рассчитывается индивиду-

ально и зависит от численности на-
селения и экономического благосо-
стояния города, размер роялти также 
динамичен и после трех лет работы 
может достигать 20% и выше от ре-
кламных доходов франчайзи.

Доходы «ДубльГИС» и его франчай-
зи формируются за счет рекламы. Ми-
нимальный пакет контекстной рекла-
мы в приложении и на сайте в Москве 
стоит 5,3 тыс. руб. в месяц. Самая до-
рогая позиция  — баннер-небоскреб 
на сайте, который в августе, по данным 
SimilarWeb, посетили 23,4 млн пользо-
вателей, — стоит почти 3 млн руб. Сы-
соев говорит, что средний чек по рекла-
ме по стране составляет около 9 тыс. 
руб. в месяц, в Москве — 14–15 тыс. руб. 
Выручка «ДубльГИС» за 2014 год со-
ставила около 3 млрд руб., из которых 
85% составили собственные реклам-
ные доходы, а 15% — платежи фран-
чайзи. По объему рекламы в системе 
2GIS франчайзинговая и филиальная 
сеть почти сравнялись: 45 на 55% со-
ответственно. «Мелкие города почти 
не почувствовали кризиса, там видны 
лишь сезонные колебания, — говорит 
Сысоев. — Основной рекламодатель — 
это малый и средний бизнес, они менее 
всего подвержены кризису».

Сысоев утверждает, что выход но-
вого города на окупаемость достижим 
за два года, но бывают и приятные ис-
ключения. «Мы на город Магнитогорск, 
где 400 тыс. населения, не делали став-
ку как на коммерчески интересный го-
род, но из него к нам обратились две 
выпускницы, которым родители дали 
денег на покупку франшизы, — расска-
зывает Сысоев. — Я сначала был про-
тив, но коллеги убедили, аргументи-
руя горящими глазами соискательниц. 
В результате город показал максималь-
ную скорость роста, выйдя на точку 
безубыточности за пять месяцев».

Рахат Кисанов, запустивший 2GIS 
в  Усть-Каменогорске (Казахстан) 
в июне 2013 года, утверждает, что уже 
вышел на окупаемость. «Сложности, 
конечно, были — в  первую очередь 
с наймом персонала, — рассказал он 
РБК. — Сейчас мы вышли на самоо-
купаемость и начали возвращать ин-
вестиции. Это соответствует нашим 
ожиданиям». Кисанов не стал гово-
рить про деньги, но сказал, что про-
грамма установлена на 210 тыс. мо-
бильных устройств 315 тыс. жителей 
города. «Средняя рентабельность на-
ших франчайзи — 28%, выручка ко-
леблется в пределах 28–98 млн руб. 
в  год»,  — уверяет Сысоев. Выруч-
ка ООО «ДубльГИС-Магнитогорск» 
в 2013 году составила 25,6 млн руб., 
а чистая прибыль — 3,5 млн руб.

Борис Левин, владелец франшизы 
2GIS в Астрахани, Краснодаре и Сочи, 
говорит, что самое сложное — на стар-
те убедить рекламодателей в эффек-
тивности продукта. «В  Краснода-
ре нам часто говорили: «Побудьте 
на рынке два-три года, тогда придем 
к вам», — рассказывает он РБК. — Рост 
продаж начался только через три года 
после старта. Зато в прошлом году вы-
ручка выросла на 45%, а в этом вырас-
тет еще на 50%». Данных по выруч-
ке ООО «ДубльГИС-Краснодар» РБК 
найти не  удалось, а  вот франшиза 
в Астрахани принесла в 2013 году Ле-
вину 38,4 млн руб. выручки и 9,7 млн 
руб. чистой прибыли.

ОТ САНТЬЯГО ДО ПРАГИ

В  2013  году на  «ДубльГИС» вышли 
несколько итальянских бизнесме-
нов: они предложили открыть офи-
сы в Венеции и Падуе. По словам Сы-
соева, инвестиции в разработку карты 
и создание справочника по каждому 
городу составили €0,5  млн. Но  по-
сле запуска эксперимента позитив-
ной динамики не  было. «Мы прие-
хали в офис: вроде сидит оператор, 
что-то говорит по телефону, а коли-
чество эффективных звонков в день — 
два,  — вспоминает предпринима-
тель. — Решив поменять сотрудника, 
мы сразу получили местный профсо-
юз, который имитирует бурную дея-
тельность. Потом выяснились нюан-
сы, присущие этому региону Италии: 
здесь не принято отвечать на теле-
фонные звонки». В итоге офис были 
вынуждены закрыть (продукт поддер-
живается дистанционно), а компания 
понесла существенные убытки.

Партнеров за  границей Сысоев 
не  ищет, они обращаются самостоя-
тельно, и обычно это выходцы из СНГ, 
уехавшие на  постоянное место жи-
тельства в другую страну, но привык-

шие к продукту 2GIS. По словам главы 
«ДубльГИС», стоимость запуска 2GIS 
в миллионном городе за границей начи-
нается от €4 млн. Таким образом работа-
ют проекты в Лимассоле (Кипр), Сантья-
го (Чили), Праге (Чехия), Дубае и Шардже 
(ОАЭ). Ни один из них не вышел на оку-
паемость. «Пока это эксперимент, отра-
ботка технологии, — говорит Сысоев. — 
Нужно сделать поисковую систему, 
работающую на иностранном языке, си-
стему local search, способную разговари-
вать на языке пользователя». Предпри-
ниматель отмечает, что в перспективе 
нескольких лет от модели франчайзин-
га за рубежом, скорее всего, откажутся. 
«Мы делаем карту по снимкам, на кото-
рых невозможно увидеть номера домов, 
поэтому должна быть работа на месте, — 
объясняет Сысоев. — Мы будем делать 
или совместные предприятия, или соб-
ственные, поскольку нельзя сделать ка-
чественный продукт, не работая на тер-
ритории». В «ДубльГИС» приостановили 
продажу франшизы за границей и са-
мостоятельно изучают места с высокой 
потребностью в информации. Благода-
ря новым точкам роста в компании на-
мерены утроить выручку в ближайшие 
несколько лет. 

2GIS в цифрах

3 млрд руб.
составила выручка компании  
в 2014 году

282 города
в восьми странах охватывают  
карты 2GIS

$236 тыс.
стоит франшиза на Минск

2,2 млн
запросов в день получает 2GIS

$300
— стоимость аэрофотоснимка 
Новосибирска в 1994 году

37 тыс.
рекламодателей сотрудничают 
с 2GIS

9 тыс. руб.
составляет средний рекламный 
чек в России

Источник: данные компании

Несмотря на кризис, Александр Сысоев не стал понижать стоимость франшизы — $200 тыс.

«Мы приехали 
в офис: вроде 
сидит оператор, 
что-то говорит 
по телефону, 
а количество 
эффективных 
звонков в 
день — два, — 
вспоминает 
предпринима-
тель. — Потом 
выяснились 
нюансы, при-
сущие этому 
региону Италии: 
здесь не при-
нято отвечать 
на телефонные 
звонки»

В духе Google

Резкое увеличение 
масштабов бизнеса 
2GIS в 2009–2012 го-
дах потребовало от 
компании больших 
инвестиций в инф-
раструктуру и пер-
сонал. До 2011 года у 
«ДубльГИС» в Новоси-
бирске было семь офи-
сов в разных местах 
города, а разработка 
была отдана на аутсор-
синг. Александр Сысо-
ев решил объединить 
все под одной крышей.
Компания взяла кре-
дит у Сбербанка и 

купила половину де-
вятиэтажного здания 
недалеко от метро, 
а внутри офис был 
оборудован в «духе 
лучших IT-компаний 
мира». «Мы до этого 
были в Google и смо-
трели, как они рабо-
тают, — рассказывает 
предприниматель. — 
В рамках своего бюд-
жета хотели сделать 
нечто похожее. Наши 
дизайнеры сами ез-
дили по фабрикам 
в Китае, выбирали 
мебель». На каждом 

этаже есть два ко-
фе-пойнта и зона 
отдыха.
С фантазией в ком-
пании подошли и к 
названиям отделов: 
бухгалтерия — счетная 
палата, департамент 
маркетинга — движи-
тель торговли, финан-
совый отдел — райские 
финики, финансовый 
директор — дорогой 
наш. В общей сложно-
сти в головном офисе 
работают 900 человек, 
средний возраст кото-
рых 27 лет.

Выручка 2GIS за пять лет выросла в пять раз

Источник:  данные компании

Выручка, млн руб.

Чистая прибыль, млн руб.

н.д.
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Какие банки предлагают самые высокие ставки по вкладам

Заманчивый процент 
АЛЕКСАНДРА КРАСНОВА,  
АНАСТАСИЯ СТОГНЕЙ

РБК изучил кредитные органи-
зации, предлагающие самые 
высокие ставки по депозитам — 
на уровне 14% годовых. Стоит ли 
держать там деньги? 

С помощью сервиса «Сравни.ру» «РБК 
Деньги» выбрал десять вкладов с са-
мыми высокими ставками (13,5–14% 
годовых) по состоянию на начало 
сентября, а аналитики рейтингового 
агентства «Рус-Рейтинг» проанали-
зировали отчетность предлагающих 
их банков.

Из всех десяти банков наиболее 
дорогие депозиты (высокая средняя 
стоимость вкладов физлиц) привле-
кают «Кредит-Москва» и Соверен 
Банк, отмечает аналитик «Рус-Рей-
тинга» Евгений Славнов. Большин-
ство из выбранных банков либо на-
чали недавно предлагать высокие 
ставки, либо привлекают по ним не 
так много средств. Возможно, это 
связано с тем, что минимальные сум-
мы по таким вкладам часто высоки 
(см. таблицу).

Финансовое состояние почти всех 
банков, по оценке «Рус-Рейтин-
га», неплохое. Но это не означает, 
что все в порядке, предупреждает 
старший директор аналитической 
группы по финансовым организа-
циям рейтингового агентства Fitch 
Александр Данилов. «За цифрами 
не всегда видно реальное качество 
активов»,  — поясняет он, приво-
дя в пример недавно лишившийся 
лицензии Пробизнесбанк, в отчет-
ности которого, по данным ЦБ, был 
указан портфель несуществующих 
ценных бумаг.

Совет не держать в этих банках 
сумму, превышающую покрываемые 
страховкой 1,4 млн руб., в этом случае 
актуален как никогда. Итак, десять са-
мых доходных депозитов.

БАНК «НОВЫЙ КРЕДИТНЫЙ СОЮЗ»

Крошечный московский банк (707-е 
место по размеру активов, по данным 
Интерфакс ЦЭА) основан в 1994 году. 
По 20% акций учреждения принадле-
жат группе инвесткомпаний «Велат 
НКС» и двум физлицам — Евгению 
Голубеву и Дмитрию Никитину. Кли-
ентами банка являются всего 2 тыс. 
физических и юридических лиц. 
У банка есть программа для состоя-
тельных клиентов, в которую входят 
обслуживание по телефону, инди-
видуальные условия по банковским 
продуктам и перевозка крупных 
сумм наличных в пределах Москвы 
и Подмосковья. Стать участником 
этой программы можно с суммой от 
3 млн руб. По данным «Рус-Рейтин-
га», общая стоимость привлеченных 
средств банка составляет 4,2% годо-
вых — ниже, чем в среднем по бан-
ковской системе (7,7% годовых). Ви-
димо, желающих отдать банку 1 млн 
руб. не так много.

БАНК «ЭКСПРЕСС-КРЕДИТ»

Небольшой московский банк (299-е 
место по размеру активов) с одним 
отделением. Создан в 1989 году. 

Сейчас им владеет ООО «Галс» и 
несколько физлиц. На своем сайте 
банк сообщает, что активно работает 
с предприятиями военно-промыш-
ленного комплекса, авиационной 
и космической отраслей и госкор-
порациями. У «Экспресс-кредита» 
даже есть лицензия ФСБ на прове-
дение работ, связанных с исполь-
зованием сведений, составляющих 
гостайну. 

БОГОРОДСКИЙ  
МУНИЦИПАЛЬНЫЙ БАНК

Основан в 1994 году, головной офис 
расположен в Ногинске. Акционера-
ми банка являются 12 частных лиц. 
Учреждение активно кредитует кор-
поративных клиентов (по данным 
банка, это более чем 3,5 тыс. орга-
низаций и предприятий). Финанси-
рование привлекается за счет вкла-
дов населения. По данным «Сравни.
ру», в банке обслуживаются свыше 
30 тыс. физлиц. Высокая доля кор-
поративного кредитного порт-
феля (50% активов) фондируется 
розничными депозитами (75% обя-
зательств). Их средняя стоимость 
довольно высока — 10,7% годовых 
против 7,6% по системе, что указы-
вает на заметный объем дорогих де-
позитов физлиц на балансе банка. 
Банк также предлагает программу 
«Мир роскоши» для премиум-кли-
ентов. Комиссия за использование 
программы составляет 20 тыс. руб. 
в год.

БАНК «БФГ-КРЕДИТ»

Входит в первую сотню по разме-
рам активов, по данным Интер-
факс-ЦЭА. В числе владельцев бан-
ка  — президент группы компаний 
БФГ и генеральный продюсер BFG 
Media Production Юрий Глоцер, из-
вестный тем, что в 2012 году запустил 
микрофинансовую организацию 
«Мини-займ Экспресс», которая в 
почтовых отделениях пыталась кре-
дитовать пенсионеров по ставкам 
до 50% в неделю. В числе зарплат-
ных клиентов банка, по данным «Эха 
Москвы», крупнейшие СМИ: РИА Но-
вости, «Первый канал» и ТРК «Мир». 
У банка на 1 августа 2015 года наблю-
дался заметный (около 6,3 млрд руб.) 
разрыв краткосрочной ликвидности 
(до 30 дней). Высокая доля корпора-
тивного кредитного портфеля (77% 
активов), которая фондируется роз-
ничными депозитами (44% обяза-
тельств).

ВЕСТИНТЕРБАНК

684-е место по объему активов. 
В  числе акционеров  — несколько 
физлиц. С апреля банк возглавляет 
первый президент Калмыкии Кир-
сан Илюмжинов. Как говорится на 
сайте учреждения, в обязанности 
Илюмжинова входит, в частности, 
укрепление позитивного имиджа 
банка. Предположительно, улучшать 
имидж банку пришлось после того, 
как в октябре 2014 года ЦБ вынес 
ему предупреждение за неисполне-
ние требований законодательства о 
противодействии отмыванию неза-
конно полученных доходов.

ЯР-БАНК

Банк был зарегистрирован в 1994 
году под названием Обибанк. Новое 
название Японско-российский банк 
он получил в 2013 году с приходом 
нового инвестора — японского мно-
гоотраслевого холдинга SBI Holdings. 
Его привлекла инвестиционно-фи-
нансовая компания «Метрополь», ко-
торой банк достался в 2000-е годы. 
Сейчас банк активно развивает по-
требительское кредитование и дис-
танционное обслуживание. У банка 
довольно большой объем дорогих де-
позитов физлиц на балансе: их сред-
няя стоимость — 11,1% годовых про-
тив 7,6% в банковской системе.

РИАБАНК

Риабанк работает с 2003 года. Его 
основные собственники  — Сергей 
Землянский и Олег Бойко. Банк со-
средоточен на кредитовании юр-
лиц. В начале сентября рейтинговое 
агентство RAEX понизило рейтинг 
кредитоспособности банка до В+ 
(невысокий уровень кредитоспособ-
ности) и установило «негативный» 
прогноз по рейтингу. Привлечение 
вкладов физлиц по повышенным 
ставкам усиливает давление на фи-
нансовый результат кредитной ор-
ганизации, объяснили эксперты 
агентства.

БАНК «КРЕДИТ-МОСКВА»

Зарегистрирован в 1988 году как ко-
оперативный банк развития. Сей-
час «Кредит-Москва» — некрупный 
банк (244-е место в рэнкинге Интер-
факса), основные направления дея-
тельности — кредитование и обслу-
живание корпоративных клиентов, 
среди которых — МГТУ им. Баума-
на и Левада-Центр. Помимо москов-
ского и петербургского у банка есть 
еще четыре региональных филиа-

ла. Как и у других банков, средняя 
стоимость депозитов физлиц высо-
ка — 15,9%.

РТС-БАНК

Небольшой региональный банк (387-е 
место по размеру активов), создан-
ный в 2002 году в Тольятти для об-
служивания корпоративных кли-
ентов корпорации «Тольяттиазот». 
Акционерами банка стали Сергей и 
Андрей Махлаи  — сыновья основ-
ного владельца химической группы 
«Тольяттиазот» Владимира Махлая. 
С  2005  года банк начал работать с 
физлицами. В декабре 2014 года Ба-
сманный суд Москвы вынес поста-
новления о заочном аресте Сергея 
Махлая и его отца Владимира по ста-
тье «мошенничество в особо крупном 
размере». С тех пор в банке поменя-
лись акционеры: доля Сергея пере-
шла Ирине Махлай, а сам бывший 
акционер остался председателем со-
вета директоров. С начала года РТС-
Банк испытывает трудности. В февра-
ле агентство «Эксперт РА» понизило 
рейтинг кредитоспособности банка, 
и уже в марте 2015 года банк отка-
зался от услуг агентства. Его рейтинг 
был отозван. В апреле в течение четы-
рех дней банк нарушал норматив ис-
пользования собственных средств для 
приобретения акций других юрлиц.

СОВЕРЕН БАНК

Небольшой банк — 580-е место в рэн-
кинге Интерфакса по объемам ак-
тивов. Имеет службу выездных ме-
неджеров в Санкт-Петербурге и два 
отделения — в Москве и Казани, где 
он и был учрежден в 1995 году. До 
продажи в 2012 году Соверен Банк 
назывался Идеальбанк и принадле-
жал предпринимателю Азату Хафи-
зову, а после перешел к новым вла-
дельцам. Сейчас бенефициарами 
банка являются шесть человек. 

Финансовое 
состояние почти 
всех банков, 
по оценке 
«Рус-Рейтинга», 
неплохое. Но это 
не означает, что 
все в порядке, 
считает Алек-
сандр Данилов 
из агентства 
Fitch: «За циф-
рами не видно 
реального каче-
ства активов»

Самые доходные депозиты
Ставка, % Минимальная 

сумма,  
тыс. руб.

Вклад Срок, 
количество 

дней

«Новый кредитный союз» 14,00 1000 «Солнечный» 372

«Экспресс-кредит» 13,80 500 «Стабильный доход» 367

Богородский 
муниципальный банк 13,80 100 «Максимальный доход» 367

«БФГ-Кредит» 13,75 600 «Премиум» 366

Вестинтербанк 13,57 20 «Осенний вальс» 367

Яр-банк

13,55
50 «Просторы Байкала 

онлайн» (предложение 
действует 
до 30 октября)

367

Риабанк 13,51 100 «Краски осени» 367

«Кредит-Москва» 13,50 1000 «Классика» 366

РТС-банк 13,50 1 «На старте» 366

Соверен Банк 13,50 100 «Просто» 360

Источник: данные банков
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